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Восьмой Восточный экономический форум стал по-настоящему особенным. Политическое дав-
ление со стороны коллективного Запада, вылившееся в крайне ограниченное количество ино-
странных делегаций, вопреки негативным ожиданиям, привело к тому, ради чего мероприятие 
и создавалось. ВЭФ стал площадкой, на которой дальневосточные регионы и крупный россий-
ский бизнес наконец-то в полной мере обратили пристальное внимание друг на друга, что при-
несло хорошие плоды. Крайне продуктивным форум оказался и для Хабаровского края. 

Мы хотели поделиться 
любовью

Старт VIII Восточному экономиче-
скому форуму дали открытием тради-
ционной выставки «Улица Дальнего 
Востока», на которой распахнули две-
ри павильоны одиннадцати регионов 
ДФО. Вместе с ними также подготовили 
собственные экспоместа государствен-
ные корпорации и министерства, не-
которые – впервые. В этот раз каждый 
из субъектов макрорегиона постарался 
раскрыть не только свой инвестицион-
ный и промышленный потенциал, но 
уделил значительное внимание тури-
стической привлекательности. Крас-
ной нитью протянулась от павильона 
к павильону тема экологии и охраны 
природы. 

– Мы хотели поделиться с вами на-
шей любовью – любовью к родной зем-
ле. К Чукотке и Камчатке, к Еврейской 
автономной области и Хабаровскому 
краю, ко всем дальневосточным реги-
онам, к лесам, городам, рекам, людям. 
Мы хотим, чтобы вы прикоснулись 
к этой любви, почувствовали её. По-
чувствовали любовь к нашей великой 
Родине! – сказал на церемонии откры-
тия «Улицы Дальнего Востока» заме-
ститель председателя правительства 
Российской Федерации – полномочный 
представитель президента Российской 
Федерации в ДФО Юрий Трутнев.

Хабаровский край на «Улице Даль-
него Востока» представил, пожалуй, са-
мый крупный павильон, состоящий из 
двух отдельных строений. Как отметил 
губернатор региона Михаил Дегтярев, 
наш субъект сейчас стоит в авангарде 
разворота России на Восток, и именно 
эту идею мы и постарались отразить 
как в экспозиции, так и во внешнем 
оформлении площадки. В дизайне па-
вильона стиль хай-тек объединили 
с природными мотивами, точно так же, 
как современная инновационная ин-
дустриальная составляющая Хабаров-
ского края соседствует с неповторимой 
красотой диких лесов, заповедников 
и зелёных парков. 

Одно из строений павильона визу-
ально и по смыслу разделили на не-
сколько зон, где гости смогли оценить 
туристический потенциал Хабаров-
ского края, познакомиться с инвести-
ционными проектами региона, техно-
логиями, а также узнать о ближайшем 
будущем столицы региона через ма-
стер-план развития города. Благодаря 
виртуальной реальности можно бы-

ВЭФ: ДЕЛОВОЙ РАЗГОВОР

ло совершить экскурсию и побывать 
в салоне авиалайнера «Суперджет-100» 
или своими глазами увидеть многоце-
левой истребитель пятого поколения 
Су-57 – они производятся в Комсомоль-
ске-на-Амуре. Отдельное внимание 
уделили продукции судостроительных 
заводов – её показали в виде точных 
макетов.

Настоящей изюминкой павильона 
стала полноценная экспозиция Даль-
невосточного художественного му-
зея, которая как раз и разместилась во 
втором строении павильона. По своей 
концепции внутреннее помещение 
представляло собой целый зал нового 
здания ДВХМ, дополненный мульти-

медийными технологиями и виртуаль-
ным гидом. Всего гостям павильона 
представили двенадцать произведе-
ний из коллекции учреждения с самым 
ценным экспонатом – картиной Тици-
ана «Ревекка у колодца». Экспозиция 
не могла состояться без работ дальне-
восточных художников, ставших клас-
сиками, – это, например, Алексей Фе-
дотов и его «Северный причал» или 
«Боровая дичь» Василия Высоцкого.

В то же время работали и несколько 
площадок под открытым небом. Так, 
показать участникам ВЭФ привезли на-
стоящий вездеход-багги «Ерофей», ко-
торый производится в Хабаровске для 
нужд участников специальной воен-
ной операции и успешно справляется 
с поставленными боевыми задачами. 

Кроме того, отдельное место выделили 
производителям региона, где можно 
было приобрести различные товары, 
включая мёд, рыбу или сувениры. 

– Невозможно перечислить все бо-
гатства нашего края и тем более вме-
стить их в рамки одной экспозиции. 
Но я уверен, что побывав в нашем па-
вильоне, человек непременно захочет 
посетить наш гостеприимный регион, 
– сказал губернатор Хабаровского края 
Михаил Дегтярев. 

Помимо регионов интересные пло-
щадки представили также ведомства 
и госкорпорации. Среди них министер-
ство Российской Федерации по разви-
тию Дальнего Востока и Арктики с его 
павильоном «Душа России. Север». Там 
в интерактивном формате предста-

ЮРИЙ  ТРУ ТНЕВ:  «МЫ  ХОТЕ ЛИ  ПОД Е ЛИТ ЬСЯ 

С  ВАМИ  НАШЕЙ  ЛЮ БОВЬЮ  –  ЛЮ БОВЬЮ  К  РОД НОЙ 

ЗЕМЛЕ.  К  ЧУКОТКЕ  И  К АМЧАТКЕ,  К  ЕВРЕЙСКОЙ 

АВТОНОМНОЙ  ОБЛАСТИ  И  Х АБАРОВСКОМУ  КРАЮ,  КО 

ВСЕМ  Д А Л ЬНЕВОСТОЧНЫМ  РЕГИОНАМ,  К  ЛЕСАМ, 

ГОРОД АМ,  РЕК АМ,  ЛЮДЯМ.  МЫ  ХОТИМ,  ЧТОБЫ  ВЫ 

ПРИКОСНУЛИСЬ  К  ЭТОЙ  ЛЮ БВИ,  ПОЧУВСТВОВА ЛИ 

ЕЁ .  ПОЧУВСТВОВА ЛИ  ЛЮ БОВЬ  К  НАШЕЙ  ВЕ ЛИКОЙ 

РОД ИНЕ!».
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вили информацию о коренных мало-
численных народах, проживающих 
в стране, – не забыли ни об одном эт-
носе. Для посетителей павильона также 
организовали фотовыставку, рассказы-
вающую о быте, традициях и культуре 
народностей. 

Впервые на «Улице Дальнего Вос-
тока» представило свои экспозиции 
министерство промышленности и тор-
говли Российской Федерации – их па-
вильон назывался просто и лаконич-
но – «Промышленность». Экспозиция 
Минпромторга России рассказала о до-
стижениях компаний авиастроитель-
ной, автотранспортной, медицинской, 
металлургической, судостроительной 
и  нефтехимической отраслей России, 
освоении ИТ-технологий и  робототех-
ники и  других перспективных разра-
ботках.

Нельзя не упомянуть про ещё одну 
площадку – «Дом сокола» Камчатского 
края. Открытие павильона приурочи-
ли к  проведению первого Междуна-
родного форума «День сокола». Там 
можно было узнать об истории соко-
линой охоты, послушать рассказы об 
особенностях хищных птиц и мерах 
по восстановлению их популяции на 
Дальнем Востоке. Туда же привезли 
очень редких кречетов, которых с удо-
вольствием демонстрировали гостям 
опытные сокольники. Там же прошёл 
первый соколиный аукцион, в котором 
поучаствовали гости из стран Ближне-
го Востока. Кстати, одна такая птица 
стоит миллионы рублей. 

В поддержку 
металлургии

Первым документом, который был 
подписан на полях Восточного эконо-
мического форума в интересах нашего 
региона, стало трёхстороннее соглаше-
ние между правительством Хабаров-
ского края, ПАО «Русолово» и федераль-
ным министерством промышленности 
и торговли. Его подписали губернатор 

Михаил Дегтярев, президент ПАО «Се-
лигдар» Константин Бейрит и замглавы 
ведомства Виктор Евтухов. Соглаше-
ние подразумевает дальнейшее разви-
тие добывающей и металлургической 
промышленности в Хабаровском крае. 
Прогресс в этом направлении будет 
способствовать сырьевому суверените-
ту России в сфере добычи, переработки 
и производства олова. 

Среди направлений сотрудничества 
– подготовка предложений по разра-
ботке инвестиционных проектов, что 
должно способствовать увеличению 
выпуска сырья. Также предполагает-
ся создание новых металлургических 
комбинатов на территории нашего 
региона. Кроме того, документ пред-
усматривает подготовку предло-
жений по применению меха-
низмов государственной 
поддержки оловянной 
п р о м ы ш л е н н о с т и 
в отношении инфра-
структурного обе-

спечения, в том числе по импортоза-
мещению зарубежного оборудования.

– Совместная реализация главных 
направлений документа позволит лик-
видировать зависимость страны от 
импорта этого стратегически важного 
сырья, в том числе и для многих от-
раслей оборонной промышленности. 
При сохранении нынешних темпов 
и условий развития производство оло-
ва в концентрате компанией «Русоло-
во» к 2025 году достигнет шести тысяч 
тонн и покроет потребности стран Та-
моженного союза, – заявил Константин 
Бейрит.

По словам Виктора Евтухова, согла-
шение предусматривает реализацию 
инвестиционного проекта по строи-

тельству металлургического ком-
бината. Предприятие позво-

лит создать в Хабаров-
ском крае вертикально 

интегрированное про-
изводство с полным 
циклом глубокой 

переработки – от руды и оловянных 
концентратов до финального выпуска 
металлического олова.

Новому 
художественному –  
быть!

На ВЭФ было заключено соглаше-
ние по реализации проекта строитель-
ства нового здания Дальневосточного 
художественного музея. В присут-
ствии губернатора Михаила Дегтярева 
и председателя совета директоров АО 
«Бамтоннельстрой-Мост» Руслана Бай-
сарова документ о концессии подпи-
сали министр культуры региона Юрий 
Ермошкин, заместитель генерального 
директора по перспективному разви-
тию АО «Бамтоннельстрой-Мост» Ви-
талий Шишмарев и первый вице-пре-
зидент Газпромбанка Павел Бруссер. 

– Будущий музей – это больше, чем 
хранение и экспозиция фондов. Это 
современное общественное простран-
ство с актуальной арт-площадкой для 
развития креативных индустрий. Уже 
окончательно сформирован земельный 
участок, на Градостроительном совете 
Хабаровского края утверждена концеп-
ция нового музея. Подписывая сегодня 
соглашение, мы готовы в ближайшем 
будущем заключить концессию и дать 
старт новому этапу – проектированию 
и строительству уникального здания 
художественного музея на Дальнем 
Востоке, – прокомментировал губерна-
тор Михаил Дегтярев.

РЕГИОНОВ И КРУПНОГО БИЗНЕСА

МИХ АИЛ  Д ЕГ ТЯРЕВ:  
–  П ОД П И СЫ ВА Я  СЕГОД НЯ 
СО ГЛАШ ЕН И Е ,  М Ы  ГОТО ВЫ 
В  БЛ ИЖ АЙ Ш ЕМ  БУД УЩ ЕМ 
ЗАК Л ЮЧ ИТ Ь  КО Н Ц ЕССИ Ю 
И  Д АТ Ь  СТАРТ  Н О ВО МУ 
ЭТАП У  –  П РО ЕК ТИ РО ВАН И Ю 
И  СТРО ИТЕ Л ЬСТВУ  УН И К А Л ЬН О ГО 
ЗД АН ИЯ  Х УД ОЖ ЕСТВЕН Н О ГО 
МУЗЕ Я  НА  Д А Л ЬН ЕМ  ВО СТО К Е .

П РИ 
СОХРАН ЕН И И 

Н Ы Н ЕШ Н ИХ  ТЕМ П О В 
И  УС Л О ВИ Й  РАЗВИТИЯ 
П РО ИЗВОД СТВО  ОЛ О ВА 

В  КО Н Ц ЕНТРАТЕ  КО М ПАН И ЕЙ 
«РУСОЛ О ВО»  К  2025  ГОД У 

Д О СТИ ГН Е Т  Ш ЕСТИ  ТЫ СЯЧ  ТО Н Н 
И  П О К РО Е Т  П ОТРЕБН О СТИ 

СТРАН  ТАМ ОЖ ЕН Н О ГО  
СО ЮЗА .

Продолжение на стр. 4-5
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Как отметил Виталий Шишмарев, 
современный музейный комплекс на 
берегу реки Амур станет новым куль-
турным центром региона. Территория 
музея будет интегрирована в город-
скую среду с помощью новых пешеход-
ных маршрутов и сквозного прохода, 
который обеспечит удобный доступ 
к набережной и городу. 

«Байкал» полетит над 
Хабаровским краем

Благодаря меморандуму о взаимо-
понимании по эксплуатации в регионе 
самолётов ЛМС-901 «Байкал», который 
также подписали на Восьмом Восточ-
ном экономическом форуме губерна-
тор Михаил Дегтярев и генеральный 
директор авиакомпании «Аврора» 
Константин Сухоребрик, эти воздуш-
ные суда будут летать по Хабаровскому 
краю. В соглашении закреплено наме-
рение перевозчика пополнить свой 
парк семнадцатью легкомоторными 
многоцелевыми машинами, которые 
будут производиться в Комсомоль-
ске-на-Амуре. 

– Комплексная программа разви-
тия авиационной отрасли, рассчи-
танная до 2030 года, утверждена рас-
поряжением правительства России 
25 июня 2022 года. Хабаровский край 
активно включился в его реализацию. 
В регионе уже строятся импортоза-
мещённые SJ-100, будет запущено 
и производство «Байкалов». Мы под-
писали с авиакомпанией «Аврора» 
меморандум о взаимопонимании по 
эксплуатации в крае воздушных су-
дов ЛМС-901. И это только начало, – 
отметил Михаил Дегтярев. 

Напомним, что сейчас в Комсо-
мольске-на-Амуре готовятся к стро-
ительству завода для производства 
«Байкалов». Уже определён земель-
ный участок для размещения пред-
приятия, расширена ТОР для приме-
нения дальневосточных преферен-
ций, а значит, инвестор их получит. 
Как сказал полпред Юрий Трутнев, 
перед производителями поставлена 
задача сделать новый самолёт доступ-
ным по цене для авиакомпаний, что 
позволит не поднимать стоимость би-
летов для пассажиров.

Свои автобусы
Генеральный директор ООО «Даль-

невосточный автокластер» Алексей 
Бакулин на полях Восточного экономи-
ческого форума представил проект по 
локальному производству пассажир-
ских автобусов и электротранспорта 
в Хабаровском крае. Его планируют 
запустить уже в 2024 году на террито-
рии ТОР «Ракитное». При этом первый 
этап собираются завершить в течение 
двух лет. Бакулин отметил, что постав-
ки коммерческого транспорта на Даль-
ний Восток сейчас ограничиваются вы-
сокими логистическими издержками, 
на фоне которых автобусы становятся 
неконкурентоспособными в сравнении 
с машинами из Китая. 

– Очень дорого возить сюда авто-
бусы из европейской части России – 
расходы на доставку съедают львиную 

долю прибыли. А я считаю, что цены 
на новый подвижной состав на Даль-
нем Востоке не должны отличаться 
от западных регионов. Глядя на цены 
наших коллег из Китая, мы не можем 
продавать транспорт дороже, поэтому 
логистический фактор очень важен, – 
рассказал Алексей Бакулин. 

По его словам, сегодня регионы 
Дальнего Востока начали очень се-
рьёзно подходить к модернизации си-
стемы общественного транспорта и, 
что важно, хотят решать эти вопросы 
комплексно. Соответственно, если бы 
рядом был местный производитель, то 
это бы значительно облегчило задачу 
властей. 

– Мы обсуждали такую тему как за-
пуск трёхсекционного электробуса, как 
альтернативу более дорогому трамваю. 
Есть опыт работы такой техники в Хар-
бине при отрицательных температу-
рах, и она бы подошла Дальнему Восто-
ку. Поставить задачу на производство 
подобного электробуса можно только 
местному производителю. Поэтому 
у нас впереди очень длинный и серьёз-
ный путь, – поделился собеседник. 

Сегодня Алексей Бакулин оценивает 
спрос местного рынка в цифру поряд-
ка 500 единиц техники в год, и авто-
мобильный кластер вполне может его 
покрыть. Сейчас в планах наладить 
производство трёх типов автобусов, 
которые отвечают всем современным 
нормам комфорта и безопасности для 
пассажиров. Он также ставит перед 
автокластером весьма амбициозную 
задачу – максимально локализовать 
производство и обеспечить выпуск 

запчастей. Если будет соответствующая 
поддержка, то совсем скоро в Хабаров-
ском крае появится очень серьёзная 
промышленная зона и хорошая маши-
ностроительная история. 

Инвестиции в уголь
Ещё одно знаковое соглашение кос-

нулось строительства угольного мор-
ского терминала в районе мыса Манор-
ский в Тугуро-Чумиканском районе. 
Подписали документ губернатор Миха-
ил Дегтярев и руководитель ООО «Порт 
Эльга» Вадим Бугаев. Главная цель про-
екта – экспорт угля Эльгинского ме-
сторождения в страны Азиатско-Тихо- 
океанского региона. Как отметил глава 
региона, реализация этого проекта по-
зитивно отразится на развитии эконо-
мики субъекта и будет способствовать 
укреплению экономической безопас-
ности России на Дальнем Востоке.

Планируется, что мощность буду-
щего терминала будет составлять до 
30 млн тонн угля в год. Капитальные 
затраты на проект оцениваются более 
чем в 47 млрд рублей. Его реализация 
позволит создать 2000 рабочих мест. 

– Спасибо правительству Хабаров-
ского края и администрации Тугуро-Чу-
миканского района за оказываемую 
нашему проекту поддержку. Она очень 
важна, потому что это помогает нам 
идти вперед теми темпами, которые 
мы вместе с вами задаем! – обратился 
к главе региона генеральный директор 
ООО «Порт Эльга» Вадим Бугаев. 

На данный момент компания полу-
чила положительное заключение го-
сударственной экологической экспер-
тизы проектной документации. Также 
уже выполнена отсыпка технологиче-
ского вдольберегового проезда до тех-
нологической дамбы причала №1 и ча-
стичная отсыпка временной техноло-
гической дамбы причала №1. В рамках 
подписанного соглашения стороны 
намерены сотрудничать в достижении 
общественно полезных экономических 

и социальных целей развития Хабаров-
ского края.

Новые горизонты 
Большого Уссурийского 
острова

Отдельной темой обсуждения стало 
освоение территорий регионов в рам-
ках сессии «Острова России. Уникаль-
ные возможности развития», на ко-
торой губернатор Хабаровского края 
представил Большой Уссурийский 
остров. Это уникальная территория 
с огромным потенциалом, особенно-
сти которой сами по себе располагают 
к тому, чтобы стать опорным логисти-
ческим и туристическим узлом. Однако 
чтобы остров получил мощный толчок 
в развитии, не хватает одного – соот-
ветствующего статуса. 

– Большой Уссурийский остров – осо-
бенная территория, которая поделена 
пополам между двумя крупнейшими 
державами современности, Россией 
и Китаем. Чтобы началось его разви-
тие, нужно открыть грузопассажирский 
пункт пропуска. С 2013 года написано 
три концепции освоения острова, ко-
торые я принял ещё в 2020 году. С того 
времени были построены два моста –  
один с китайской стороны, а вто-
рой с нашей – через Амурскую про-
току. Сейчас нужно, чтобы начались 
торговля и перемещение людей, 
чтобы заработала экономика, –  
отметил глава Хабаровского края Ми-
хаил Дегтярев. 

Губернатор подчеркнул, что планы 
региона ещё в 2021 году одобрил пре-
зидент России Владимир Путин, и даль-
нейшее движение в этом направлении 
происходит благодаря помощи полпре-
да Юрия Трутнева. Тема также утвер-
ждена на межправительственной ко-
миссии. Кроме того, в феврале 2022 года 
глава государства на встрече с предсе-
дателем Китайской Народной Респу-
блики Си Цзиньпином подчеркнул не-

ВЭФ: ДЕЛОВОЙ РАЗГОВОР

СЕЙЧАС  В  П ЛАНА Х  НА ЛА Д ИТ Ь 
П РО ИЗВОД СТВО  ТРЁ Х  ТИ П О В 
АВТО БУСО В,  КОТО РЫ Е  ОТВЕ ЧАЮТ 
ВСЕМ  СО ВРЕМ ЕН Н Ы М  Н О РМАМ 
КО МФО РТА  И  БЕ ЗО ПАСН О СТИ 
Д ЛЯ  ПАССА Ж И РО В.

Начало на стр. 2
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РЕГИОНОВ И КРУПНОГО БИЗНЕСА
обходимость рассматривать Большой 
Уссурийский остров как платформу для 
дружественного сотрудничества, эко-
номического процветания и развития, 
а также в качестве нового логистическо-
го направления совместной инициати-
вы «Один пояс – один путь» и Евразий-
ского экономического союза. 

Сейчас правительство Хабаровского 
края в инициативном порядке запро-
ектировало недостающие четыре кило-
метра автодороги до будущего пункта 
пропуска за свой счёт, строительство 
начнётся весной будущего года. Также 
на Хабаровском судостроительном за-
воде сооружается земснаряд, который 
будет участвовать в подготовке инерт-
ных материалов. В первую очередь сей-
час обосновали строительство грузовой 
базы – её уже утвердили в российском 
министерстве транспорта. Со второго 
года запуска рассчитывается пропу-
скать через переход один миллион тонн 
товаров, в том числе это и экспортные 
партии с нашей стороны, – в первую 
очередь резидентов хабаровских ТОР. 
Встречный же поток – товары народно-
го потребления, машины и механизмы. 

Учитывая существующую пробле-
му с провозной способностью БАМа 
и Транссиба, из-за которой грузы из 
Китая не всегда вовремя доставля-
ются получателям, организация пе-
ревозок через Большой Уссурийский 
остров приобретает новое звучание. 
И с учётом этой ситуации к активным 
действиям будут приступать весной бу-
дущего года с планами завершить пер-
вый этап в 2026 году. Что касается пас-
сажирских перевозок, их поток также 
уже подсчитан. В первый год планиру-
ется пропускать до миллиона человек, 
а со второго цифра должна вырасти до 
полутора миллионов. Учитывая это, 
проект увязывают по времени со стро-
ительством крупных объектов, которое 
начнётся уже в текущем году в рамках 
мастер-плана развития Хабаровска, – 
они должны быть очень привлекатель-
ны для иностранных туристов. 

– Инвестиционная привлекатель-
ность Большого Уссурийского острова 
– колоссальная! В тридцати километрах 
находится китайская провинция Хэй-
лунцзян, где проживает 35 миллионов 
человек – это треть Российской Феде-
рации. Доходность у них очень высокая. 
Я уверен, что и жителям нашей страны 
тоже будет интересно туда приехать. 
Сама территория острова позволяет 
дать нашим гостям то, что нужно лю-
бому туристу, – красивые виды, рекре-
ационные зоны, возможности для шо-

пинга и многое другое. Но сейчас, как 
правильно сказал губернатор, самое 
главное – это открыть движение. После 
того, как это произойдёт, можно обсуж-
дать конкретные инвестиционные про-
екты, – рассказал президент компании 
«Невада Групп» Юрий Егоров. 

Одобрение президента
Самым главным и долгожданным 

событием для всех жителей краевой 
столицы стало представление губер-
натором Михаилом Дегтяревым Стра-
тегического мастер-плана развития 
административного центра региона 
президенту России Владимиру Пути-
ну. Глава субъекта рассказал о глав-
ных пунктах документа и деталях его 
реализации. Как отметил Владимир 
Путин, Хабаровску необходимо обра-
тить внимание на развитие историче-
ского центра города, благоустройство 
набережных и других городских про-
странств, модернизацию инженерных 
сетей, общественного транспорта и ав-
тодорог, создание жилья, объектов об-
разования и здравоохранения.

– Хорошие перспективы, возмож-
ности есть для диверсификации эко-
номики, для создания новых рабочих 
мест. При этом Хабаровск – это и один 
из  крупнейших образовательных цен-
тров Дальнего Востока, и важно инте-
грировать высшие учебные заведения 
города, создать общее образовательное 
пространство на основе современного 
межвузовского кампуса. Это позволит 
эффективнее готовить специалистов, 
развивать сотрудничество с  бизнесом, 
поддерживать молодёжные предпри-
нимательские и  технологические ко-
манды, формировать платформы для 
развития междисциплинарных, меж-
дународных образовательных и иссле-
довательских программ, – сказал пре-
зидент Российской Федерации Влади-
мир Путин. 

Губернатор Михаил Дегтярев 
в свою очередь рассказал, что автора-
ми проекта мастер-плана Хабаровска 
до 2030 года являются все хабаровчане. 
На начальном этапе было собрано 7 ты-

сяч предложений жителей города, про-
анализировано почти 65 тысяч сооб-
щений в соцсетях, а на финальном эта-
пе – в июле-августе этого года – собра-
но ещё 2173 письменных предложения 
от  людей. Глава региона пояснил, что 
подготовленный мастер-план сочетает 

социально-экономическое и простран-
ственное развитие, основа развития 
экономики  – кластеризация базовых 
отраслей. Благодаря реализации эко-
номической стратегии будет активно 
развиваться экономика свободного 
времени, усилится роль машиностро-
ения, обрабатывающей промышлен-
ности, производства строительных 
материалов. Цель пространственного 
развития  – превращение Хабаровска 
в  город самобытных и  самодостаточ-
ных районов.

– Важный импульс городского раз-
вития – экономическая ревитализация 
центра. Она предусматривает создание 
якорных объектов, таких как новый 
Дальневосточный художественный му-
зей, объединённая набережная, благо-
устройство Амурского и  Уссурийского 
бульваров, улицы Муравьева-Амур-
ского. Центр города станет маленькой 
Европой в Азии. У нас сохранилась ар-
хитектура всех больших стилей XX ве-
ка, много зелени, с берега открываются 
прекрасные виды на Амур и острова, – 
подчеркнул Михаил Дегтярев.

Отдельное внимание губернатор 
уделил презентации креативного по-
тенциала Хабаровска. Креативные 
индустрии – новый драйвер развития 
экономики. В числе знаковых проектов 
– центр анимации на базе первой даль-
невосточной анимационной студии 
«Мечталёт», которая недавно победи-
ла в  конкурсе Фонда кино с  проектом 
мультфильма «Невельской», и  ковор-
кинг-центр «Совкино». Если говорить 
об облике города, то, по словам Миха-
ила Дегтярева, яркий, узнаваемый реч-
ной фасад столицы края сформирует 
объединённая набережная, самая про-
тяжённая в округе. А жемчужиной объ-
единённой набережной  станет новый 
Дальневосточный художественный 
музей, где будет представлено свыше 
15 тысяч произведений.

По плану, центральную часть на-
бережной с  дамбой свяжет пешеход-
ный мост. В прибрежной черте города 
планируется построить новый жилой 
район «Городская гавань». Площадь 
жилой застройки превысит 930 ты-
сяч квадратных метров и  обществен-
но-деловой  – 150 тысяч квадратных 
метров. Отдельно будут созданы 
11 центров городской жизни с концен-
трацией пешеходных потоков и объек-
тов торговли, услуг, досуга. Еще одним 
новым объектом, как отметил Михаил 
Дегтярев, станет Дальневосточный 
учебный спортивный центр на  базе 
Дальневосточной академии физкуль-
туры и спорта. Появится в городе и со-
временная школа по модели «Летово», 
по ней Хабаровск может стать пилот-
ным муниципалитетом. Запланиро-
вана модернизация краевого центра 
онкологии и достройка противотубер-
кулезного диспансера.

Развитие и перспективы
Необходимо отметить, что в данном 

материале отражена лишь часть согла-
шений и важных решений, которые 
были заключены и приняты в рамках 
Восьмого Восточного экономического 
форума, что лишь подтверждает, на-
сколько плодотворным он вышел для 
Хабаровского края. Также были под-
писаны документы о создании транс-
портно-пересадочного узла на базе 
железнодорожного вокзала Комсо-
мольска-на-Амуре, на форуме обсуди-
ли сотрудничество с Российским эко-
логическим оператором, руководством 
Объединённой авиастроительной кор-
порацией и «Почтой России», «Сбер-
банком» – и многое другое. 

Все эти шаги чётко укладываются 
в тот вектор, который уже неоднократ-
но обозначал президент Российской 
Федерации Владимир Путин, называя 
развитие Дальнего Востока в качестве 
стратегического приоритета для руко-
водства страны. И никакое давление 
коллективного Запада не может поме-
шать улучшению жизни людей и росту 
экономики как государства в целом, 
так и ДФО в частности, которые нераз-
рывно связаны. Созидательная энер-
гия, открытость, нацеленность на кон-
кретный результат становится мощ-
ным конкурентным преимуществом 
Азиатско-Тихоокеанского региона, 
ключевым фактором, который опреде-
ляет его глобальное лидерство по тем-
пам роста. 

ВСЕ  ЭТИ  ШАГИ  Ч Ё ТКО  УК ЛА Д Ы ВАЮТСЯ  В  ТОТ  ВЕК ТО Р,  КОТО РЫ Й  У Ж Е 
Н ЕОД Н О К РАТН О  О БОЗНАЧА Л  П РЕ ЗИД ЕНТ  РО ССИ Й СКО Й  ФЕ Д ЕРАЦ И И  ВЛА Д И М И Р 
П У ТИ Н ,  НАЗЫ ВА Я  РАЗВИТИ Е  Д А Л ЬН ЕГО  ВО СТО К А  В  К АЧ ЕСТВЕ  СТРАТЕГИЧ ЕСКО ГО 
П РИ О РИТЕ ТА  Д ЛЯ  РУКО ВОД СТВА  СТРАН Ы.
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БОЛЬШИЕ ПЕРЕМЕНЫ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

В сентябре первые звонки прозвучали во всех школах Хабаровского края. В краевой столице 
за парты сели 70 тысяч школьников, из них восемь тысяч – первоклассники. С этого года свой 
образовательный путь ребята будут проходить по новой программе, единый стандарт которой 
утвердили для всех школ России.

С этого года в школы Хабаровско-
го края возвращается Серебря-
ная медаль. Исторически награда 
вручалась школьникам, которым 
оставался один шаг до получе-
ния высшей награды, тем, у кого 
в оценочном табеле не больше 
двух четверок. Система измени-
лась в 2014 году: с тех пор луч-
ших учеников награждают знаком 
федерального уровня «За особые 
успехи в учении». Помимо итого-
вых «пятерок» такие выпускники 
должны иметь высокие баллы по 
экзаменам (не менее 70 за обя-
зательные предметы) или полу-
чить «5» за ГВЭ (государственный 
выпускной экзамен). С этого года 
ребятам вновь достаточно лишь 
«ударной» успеваемости. 

К С Т А Т И

, ФОТО – 

ОДИН ДЛЯ ВСЕХ

С 1 сентября во всех школах России 
начал действовать единый стандарт 
образования. Он предполагает общие 
для всех образовательных учреждений 
программы подготовки. Раньше, опи-
раясь на федеральный закон «Об обра-
зовании», школы могли разрабатывать 
свои образовательные программы, 
а каждый учитель – свою рабочую вер-
сию. Это позволяло педагогам выби-
рать учебники, определять количество 
часов на изучение материала и трак-
товать темы по своему усмотрению, 
поскольку перечень учебных пособий 
хоть и утверждался Минпросвещения, 
но носил рекомендательный характер. 

Теперь для того, чтобы дети могли 
получать качественное образование 
независимо от места жительства, пре-
подавать те или иные предметы детям 
будут по одинаковым учебникам. Еще 
один плюс этого нововведения в том, 
что оно избавит детей от путаницы при 
переходе из одной школы в другую.

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ ТРУД

Важное изменение произошло 
и в содержательной части учебников. 
Большее внимание уделили знаниям, 
применимым в обычной жизни. Так, 
например, курс математики дополни-
ли разделом «Вероятность и статисти-
ка», добавили часы на преподавание 
русского языка и литературы. А ма-
тематику, физику, биологию и химию 
школьники начиная с 7 класса будут 
изучать углубленно. 

Значительно изменилось содержа-
ние учебника по истории России. Осо-
бенность новых пособий в том, что 
в них синхронизированы и объедине-
ны в целостный курс всеобщая история 
и история России, а один из разделов 

посвящен воссоединению Кры-
ма с Россией, изучению специ-
альной военной операции на 
Украине, ее причинам и смыс-
лам.

– В этом учебнике акцент 
сделан на истории нашей стра-
ны, на ее великих достижениях 
и открытиях, – отмечает ми-
нистр просвещения РФ Сергей 
Кравцов. – На тех исторических 
фактах и событиях, которые 
происходили в нашей стране. 
С помощью QR-кодов можно 
обратиться к тем или иным до-
стоверным, проверенным ин-
формационным ресурсам, – это сдела-
но впервые.

Включать новое пособие в образова-
тельную программу школьников пла-
нируют постепенно. Ожидается, что 
на массовое использование перейдут 
в 2024-2025 годах.

По поручению президента России 
Владимира Путина во всех школах 
страны вводится обязательное трудо-
вое воспитание. Ученики теперь долж-
ны участвовать в общественно полез-
ном труде: высадке деревьев и цветов 
на пришкольной территории, оформ-
лении школьной площадки или класса 
к мероприятию, создании театральных 
костюмов, помощи в музее или би-
блиотеке. Разрешение родителей для 
привлечения учащихся к общественно 
полезному труду больше не требуется.

АКЦЕНТ  
НА ПРОФОРИЕНТАЦИЮ

С 1 сентября для учащихся 6 – 
11 классов во всех школах края введен 
профессиональный минимум – набор 
практик, который поможет ребятам 
определиться с будущей професси-
ей. Еженедельно каждый четверг для 

школьников теперь проводятся заня-
тия «Россия – мои горизонты». На них 
дети узнают о последних достижениях 
нашей страны в сферах экономическо-
го развития, инноваций, в науке, инже-
нерии и в других областях. Кроме того, 
каждый школьник сможет попробовать 
себя в нескольких профессиях, узнает 
о том, какие специалисты сейчас осо-
бенно востребованы на рынке труда.

Помочь школьникам в самоопреде-
лении призваны и профильные классы: 
инженерные, медицинские, педагоги-
ческие. По сравнению с предыдущим 
годом их количество увеличилось на 
41%. Например, инженерные классы 
по профилю «Судостроение» открыва-
ются в школе МЧС и гимназии №7 Ха-
баровска. В них ученики 10-11 классов 
могут углубленно изучать математику, 
информатику, физику, а также специ-
ализированные предметы по направ-
лению «Судостроение». А в хабаров-
ской школе №77 открылся уникальный 
класс для семиклассников, которые по-
няли, что в будущем хотят связать свою 
жизнь с профессией энергетика.

– В регионе сложилась система кла-
стерного образования, которая обеспе-
чивает взаимодействие школ с веду-

щими предприятиями и профессио-
нальными организациями. Мы одними 
из первых стали участниками проекта 
Минпросвещения России по созданию 
профильных авиа- и судостроитель-
ных классов. Это часть профессиональ-
но-ориентированной образовательной 
среды, которая помогает детям еще со 
школы определиться с будущей профес-
сией. Такие модели самоопределения 
школьников сегодня успешно работают 
в муниципалитетах края, – рассказала 
министр образования и науки Хабаров-
ского края Виктория Хлебникова. 

ДВУСМЕННЫЙ РЕЖИМ

Одна из самых «больных» тем для 
родителей – вторая смена в школах. 
В новом учебном году 90,5% школьни-
ков края обучаются в одну смену. На 
сегодняшний день двусменный режим 
сохраняется в 75 школах края, в про-
шлом году таких было 90. В две смены 
в этом учебном году учатся в Хабаров-
ске, Комсомольске-на-Амуре, в Тугу-
ро-Чумиканском, имени Лазо, Вязем-
ском, Бикинском, Ульчском, Нанайском 
и Хабаровском районах. 

Избавляться от вторых смен помо-
гает строительство новых школ и про-
ведение капитальных ремонтов. Сей-
час в Хабаровске возводят три школы, 
что позволит сократить вторую смену 
почти на 50%. В ближайшее время нач-
нется реконструкция здания школы 
№38 в Комсомольске-на-Амуре, что 
также поможет избавиться от неудоб-
ного режима обучения.

После строительства пристройки 
к зданию средней школы №1 в Вязем-
ском и капитального ремонта школы 
№5 в Бикине в 2024-2025 годах вторая 
смена будет полностью ликвидирована 
в обоих районах.

Новые учебники истории
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ЦЕНТР СИЛЫ НА ВОСТОКЕ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В октябре этого года нашему краю исполняется 85 лет. Хотя, конечно, история его намного длиннее. Мы 
уже рассказывали в предыдущих номерах о седой древности, от которой осталось множество памятни-
ков археологии, о первых русских землепроходцах XVII века и отважных деятелях середины XIX века, 
навсегда утвердивших над землями нынешнего Хабаровского края флаг России. Сейчас вспомним, как 
шло освоение региона в советские годы.

ЕДИНЫЙ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ

После того как советские власти 
ликвидировали буферную Дальнево-
сточную республику, в 1922 году бы-
ла создана единая Дальневосточная 
область, от Байкала до Камчатки, со 
столицей в Чите. Хабаровск и Влади-
восток стали центрами губерний в её 
составе – Приамурской и Приморской. 
Но уже в январе 1923 года центр Даль-
невосточной области переехал из Читы 
в Хабаровск, а в 1926 он стал столицей 
Дальневосточного края.

– В советские годы Дальний Восток 
становится центром силы страны. После 
отчёта Гамарника на политбюро о поло-
жении в регионе в июле 1930 года при-
нимаются постановления. Дальний Вос-
ток рванул в своём развитии. К 1940 году 
здесь уже был сформирован центр силы 
Советского Союза на тихоокеанском по-
бережье, – говорит профессор Дальне-
восточного института управления – фи-
лиала РАНХиГС Дмитрий Попов.

Комиссия под председательством за-
местителя наркома обороны СССР Яна 
Гамарника в 1932 году выбрала площад-
ку под строительство нового города –  
Комсомольска-на-Амуре. Он был осно-
ван на месте села Пермское. Первые ком-
сомольчане на пароходах «Коминтерн» 
и «Колумб» прибыли к месту большой 
стройки в мае 1932 года. Жили первое 
время в шалашах и землянках. Но уже 
очень скоро вырос большой город – ин-
дустриальная столица Дальнего Востока.

– Управлять такой огромной террито-
рией становилось всё проблематичнее. 
Потому в 1938 году Иосиф Сталин при-
нимает решение о разделении Дальнево-
сточного края на Приморский с центром 
во Владивостоке и Хабаровский с цен-
тром соответственно в Хабаровске. Ха-
баровский край изначально простирался 
от берегов Амура до Чукотки и Камчат-

ки, – рассказал сотрудник Гродековского 
музея Алексей Шестаков. – Далее Хаба-
ровский край дробили постепенно и не-
уклонно. На его основе были образованы 
почти все современные регионы ДФО.

ПЕРВУЮ СТАЛЬ ДАЛА 
ЖЕНЩИНА

Нашему корреспонденту довелось 
поработать в фондах краевого архива 
с уникальными документами станов-
ления промышленности Хабаровского 
края. В частности, об этом рассказыва-
ют бумаги, которые долгое время хра-
нились под грифом «секретно». 

– Строительство металлургического 
комбината «Амурсталь» в Комсомоль-
ске-на-Амуре было начато в 1936 году, 
– говорится в рассекреченной записке 
Хабаровского крайкома ВКП(б) в ЦК пар-
тии, составленной в 1945 году. – Строи-
тельство комбината было запроектиро-
вано в объёме полного металлургиче-
ского цикла (доменный, мартеновский, 
прокатный, коксохимический и огнеу-
порный цеха, рудники и карьеры). В каче-
стве сырьевой базы предусматривалось 
использование бурых железняков Нико-
лаевского-на-Амуре железорудного ме-
сторождения с обогащением их на месте.

Начавшаяся 22 июня 1941 года вой-
на внесла в эти планы по строительству 
металлургического гиганта в Комсо-
мольске-на-Амуре жёсткие коррективы. 
Работы на железорудном месторожде-
нии под Николаевском свернули, до-
менные печи, где выплавляют металл 
из руды, даже не начали строить. Одна-
ко оборонной промышленности страны 
срочно требовался металл в огромных 
количествах. Поэтому было принято ре-
шение доводить до ума мартеновские 
печи и работать на металлоломе.

– 15 февраля 1942 г. ровно в 16.00 на-
граждённая орденом Ленина Валентина 

Деменина с товарищами пробила летку, 
и пошла первая амурская сталь. Плавку 
вел сталевар коммунист Иван Симонен-
ко. В 16.30 состоялся митинг, посвящен-
ный пуску завода. А вечером во Дворце 
строителей чествовали тех, кто воздвиг 
на берегах Амура завод «Амурсталь». На 
вечере впервые была исполнена песня об 
«Амурстали», музыку для которой напи-
сал сам И. Дунаевский. Оркестром дири-
жировал автор, – говорится в сохранив-
шемся в фондах краевого архива фото-
альбоме о первостроителях «Амурстали».

Завод работал на двух мартеновских 
печах. Ёмкость каждой 125 тонн. Металл 
из Комсомольска шёл на броню для тан-
ков, на производство орудий и снаря-
дов. Но уже тогда «Амурсталь» столкну-
лась с проблемой нехватки сырья.

– Завод «Амурсталь» очень плохо обе-
спечен металлическим ломом, и если 
сейчас не будут приняты необходимые 
меры по усилению отгрузки лома, то за-
вод будет испытывать большие затрудне-
ния в работе, – телеграфировал в октябре 
1944 года члену Госкомитета обороны 

Георгию Маленкову секретарь Хабаров-
ского крайкома ВКП(б) Геннадий Борков.

Лом, конечно, собирали на местах. 
Но львиная доля поступала по желез-
ной дороге от специально созданного 
Трофейного комитета. Его в 1943 году 
возглавил маршал Климент Вороши-
лов. В армии были созданы специаль-
ные трофейные батальоны и демон-
тажные роты, которые разбирали на 
лом захваченные вражеские орудия 
в освобождённых районах.

И после окончания войны завод 
«Амурсталь» достроен до полного цик-
ла не был, хотя руководство Хабаров-
ского края обращалось в Москву с таки-
ми просьбами. До сих пор это предпри-
ятие работает за счёт переплавки лома.

ВРЕМЯ БОЛЬШИХ СТРОЕК

Помимо «Амурстали» в годы войны 
развернулся в полную силу Амурский 
судостроительный завод, в Эльбане 
запущено производство таких нужных 
для фронта боеприпасов. На военный 
лад переведены все пригодные для это-
го производства.

Хотя строящийся в предвоенные го-
ды БАМ пришлось по большей части ра-
зобрать, а шпалы и рельсы перебросить 
для нужд прифронтовых железных до-
рог на западе страны, в годы войны на 
Дальнем Востоке развернулось новое 
дорожное строительство. Именно тогда 
появился предвестник нынешней авто-
трассы «Амур», которая связывает наш 
регион с остальной частью страны.

Именно в Хабаровском крае был по-
строен первый в мире подводный не-
фтепровод. Сейчас первой подводной 
«трубой» принято считать топливопро-
вод, проложенный по дну Ладоги для 
снабжения топливом Ленинграда в июне 
1942 года. Но наша подводная «труба» бы-
ла сдана раньше – в марте того же года!

Речь об участке нефтепровода Саха-
лин – Софийское, проложенном по дну 
Татарского пролива. В мирное время 
нефтепровод протяженностью 400 ки-
лометров предполагалось построить 
в течение трёх лет, начиная с 1940 го-
да. Но строители, работавшие в диких, 
нехоженых местах, сразу безнадежно 
отстали от графика, поэтому когда на-
чалась война, задача казалась и вовсе 
невыполнимой. Тем более что она была 
теперь усложнена – сдать объект нужно 
было всего за год. Но всё сделали в срок.

Первую сталь дала женщина

Памятник В.И. Ленину в Хабаровске

15  ФЕВРА ЛЯ  1942  Г.  РО ВН О 
В  16 : 0 0  НАГРА Ж Д ЁН НА Я 
О РД ЕН О М  Л ЕН И НА  ВА Л ЕНТИ НА 
Д ЕМ ЕН И НА  С  ТО ВАРИ Щ АМ И 
П РО БИ ЛА  Л Е ТК У,  И  П О Ш ЛА 
П ЕРВА Я  АМУРСК А Я  СТА Л Ь.
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ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ 
СВОИХ НЕ БРОСАЕТ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

С самого начала специальной военной операции все районы Хабаровского края, даже самые 
маленькие населённые пункты, активно начали помогать своим землякам – защитникам Роди-
ны. Поддерживают чем могут: кто отложит деньги с зарплаты и пенсии, кто продуктов соберёт, 
кто сплетёт маскировочную сеть. Наш регион в очередной раз доказал: сила – в единстве.

Н И  ОД НА  Г УМАН ИТАРНА Я 
П О СЫ Л К А , 
ОТП РАВЛ ЕН НА Я  ИЗ 
Х АБАРО ВСКО ГО  К РА Я ,  Н Е 
О БХОД ИТСЯ  БЕ З  ТЁП Л О Й 
ВЕСТОЧ К И  ИЗ  Д О МА .

ЦЕННЫЙ ГРУЗ

С первых дней специальной военной 
операции власти и жители Хабаровско-
го края сплотились для помощи бойцам. 
Одно из основных направлений – гума-
нитарная помощь, которая большими 
партиями отправляется из нашего ре-
гиона. С момента открытия в Хабаров-
ске регионального склада акции взаи-
мопомощи #МЫВМЕСТЕ общими уси-
лиями удалось собрать более 300 тонн 
продовольствия. В уложенных рядами 
выше человеческого роста коробках 
все необходимое: теплая одежда, белье, 
средства гигиены, продукты питания, 
медикаменты. Большую помощь оказы-
вают различные предприятия региона. 
Например, очередная партия лекарств 
от «Дальхимфармзавода» весила более 
150 кг. В отправке ценного груза помо-
гают волонтеры Общероссийской акции 
взаимопомощи #МЫВМЕСТЕ.

– Волонтёры акции #МыВместе ак-
тивно собирают гуманитарную помощь 
в нашем крае и оказывают большую 
поддержку семьям мобилизованных. 
Волонтëрство стирает любые границы. 
Оно не имеет ограничений по возра-
сту, полу, культурному, национальному 
или социальному признаку. Всё, что 
нужно для того, чтобы ощущать со-
причастность – это иметь стремление 
проявлять свою гражданскую позицию 
и желание помогать другим людям, – 
рассказала председатель комитета по 
делам молодёжи правительства Хаба-
ровского края Амалия Шихалёва.

Волонтером сейчас, хоть и не носит 
фирменную куртку, является практиче-
ски каждый житель Хабаровского края: 
от мала до велика. Например, весной 
этого года охотчане сами организова-
ли акцию «Рыба фронту» – очень хоте-
ли порадовать земляков на передовой 
вяленой корюшкой. Ловили ее все, при-
носили кто сколько может. Сотрудники 
администрации, работники культуры 
солили ее и развешивали сушить. В зо-
ну СВО одну за другой отправили боль-
шие партии рыбы. А воспитанники 
детского дома села Найхин Нанайско-
го района налепили 60 килограммов 
рыбных пельменей и тоже передали 
бойцам. Так они хотели внести нацио-
нальную нотку в акцию помощи фрон-
ту, напомнить ребятам, что их помнят, 
любят и ждут дома.

ДОБРО СВОИМИ РУКАМИ

Многие вещи, которые отправляют-
ся в зону СВО из Хабаровского края, 
сделаны своими руками. Для оптими-
зации работы местные жители объеди-
няются в фонды помощи бойцам СВО: 
подобные открылись в каждом районе 
Хабаровского края. 

В Комсомольске-на-Амуре, напри-
мер, местные жители организовали 

объединение «Помогаем». Вместе во-
лонтерам удалось наладить произ-
водство противоминного снаряжения. 
Теперь в зону СВО из Города юности 
ежемесячно отправляются более двух 
тысяч крюков-кошек и столько же про-
тивоминных щупов. Помимо этого во-
лонтеры также наладили производство 
сухих душей для полевых госпиталей, 
маскировочных костюмов, в том чис-
ле пончо, скрывающих бойцов от те-
пловизоров, и ряда другой продукции. 
Оказывают добровольцы и социальную 
поддержку раненым бойцам, находя-
щимся на реабилитации на территории 
края. 

В октябре прошлого года в Хабаров-
ске на чистом энтузиазме зародилось 
движение «Шьем для наших 27». Масте-
рицы изготавливают балаклавы, тол-
стовки, носилки, шарфы, шапки и мно-
гое другое. Сначала вещи шили на дому 
и передавали их в пункт сбора гумани-
тарной помощи, потом в свое распоря-
жение получили отдельное помещение 
в Краснофлотском районе города. Так, 
с первого дня работы мастерицы сши-
ли уже больше 170 тысяч изделий, на 
которые израсходовали порядка трёх 
тонн материалов. И останавливаться 
они не собираются. Чуть позже добро-

вольцам начало помогать предприятие 
«Сониктранс». Оно единственное на 
Дальнем Востоке производит вездехо-
ды-багги «Ерофей» для СВО. 

В Нанайском районе Хабаровско-
го края, сразу в трёх сёлах, открылись 
пункты плетения маскировочных се-
тей. К добровольческой акции при-
соединились жители сёл  Дада, Маяк 
и Верхний Нерген. Не прошло и двух 
недель с момента открытия пунктов, 
как первая партия маскировочных се-
тей отправилась в Хабаровск на реги-
ональный склад гумпомощи. Теперь 
изделия местных мастериц помогают 
бойцам СВО скрывать от глаз против-
ника технику и полевые лагеря. Сло-
вом, спасают жизни.

Ежемесячно посылки для военнос-
лужащих собирают и жители Никола-
евского района.   В них теплые вещи, 
медикаменты, продукты. А как-то вме-
сте с прочим грузом неравнодушные 
нижнеамурцы отправили металличе-
скую печь, которую местные умельцы 
изготовили специально для земляков! 
Кроме того, местные жители не остав-
ляют без внимания семьи бойцов: кому 
дров наколют на зиму, кому крышу по-
чинят, для кого-то сходят в магазин за 
продуктами.

ОТ СЕРДЦА – СЕРДЦАМ

Коллективным участием, под деви-
зом «Мы вместе!», объединившись, Ха-
баровскому краю удается поддерживать 
наших бойцов. Вместе с тем, многие 
жители региона оказывают большой 
личный вклад в приближение победы.

Глава Верхнебуреинского района 
Хабаровского края Алексей Маслов 
отправил в зону СВО личный автомо-
биль Toyota Land Cruiser. Решение еди-
ногласно поддержала вся семья.

– Это наш любимый семейный авто-
мобиль, «восьмидесяточка», – расска-
зывает  Алексей Маслов. – Мы на нем 
изредка выезжали на природу. Те, кто 
знают эту модель, разделят мое мне-
ние, что лучшего автомобиля для ез-
ды по бездорожью на сегодня нет. Так 
почему бы не передать его  тем, кому 
сейчас нужнее? А мы пешком походим, 
здоровее будем!

Активно поддерживают своих зем-
ляков и жители Охотского района. 
Сотрудники местной администра-
ции поддерживают постоянную связь 
с бойцами, задавая неизменный во-
прос: «Чем мы можем помочь?». И тут 
же бросают клич по жителям. Отзыва-
ется каждый. 

–   Однажды в пункт сбора помощи 
пришёл 85-летний пенсионер. Он ро-
дом из Луганска, ребенок войны, но по-
следние 30 лет живёт в Охотске. Принёс 
100 тысяч рублей своих накоплений! Го-
ворит, пусть лучше эти деньги помогут 
выбить с Украины фашистских гадов. 
Наши пенсионерки носки шерстяные 
вяжут. Те, кто помоложе и не умеют это 
делать, покупают им пряжу, – привела 
лишь некоторые примеры отзывчивости 
охотчан замглавы администрации Охот-
ского района Светлана Ольшевская.

И таких отзывчивых людей в Охот-
ском районе – каждый второй. Напри-
мер, семья Ефимовых раз в два месяца 
перечисляет всю свою пенсию на нуж-
ды бойцов. Также поступает и семья 
Гордиенко. На их средства местная 
администрация закупает каски, броне-
жилеты, квадрокоптеры, тепловизоры 
и другую технику. Всё для победы!

Не смог оставаться в стороне и Ан-
дрей Будянов. Он живёт в небольшом 
поселке Аэропорт Охотского района. 
Мужчина в одиночку воспитывает тро-
их детей. Живут они совсем небогато, 
помочь финансово не могут. Поэтому 
когда глава семейства узнал, что защи-
щающие в зоне СВО Родину земляки 
соскучились по корюшке, он недолго 
думая вместе со своими детьми от-
правился на рыбалку. Рыбу наловили, 
высушили и с теплыми пожеланиями 
отправили на передовую.

Ни одна гуманитарная посылка, от-
правленная из Хабаровского края, не 
обходится без теплой весточки из дома. 
В каждой коробке – красочные рисун-
ки, созданные руками детей, открытки 
с пожеланиями «Возвращайтесь до-
мой!» и теплые письма, которые мно-
гие солдаты всегда носят с собой – под 
сердцем.

Пока наши земляки, защитники Ро-
дины, сражаются на передовой, муже-
ством и смелостью отстаивая светлое 
будущее, жители Хабаровского края 
здесь, в тылу, помогают приближать 
долгожданную победу. Каждый гума-
нитарный груз, каждая заплетенная на 
маскировочной сети ленточка, каждое 
письмо может спасти самое ценное – 
жизнь. Пока мы все вместе поддержи-
ваем наших парней, им есть за кого и за 
что бороться. Хабаровский край гор-
дится своими бойцами, трудящимися 
на передовой и в тылу!

Волонтёры акции #МЫВМЕСТЕ Склад помощи
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход,  
на 2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская 
клиническая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация 
Хабаровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального округа
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энерго- 
сбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
ул. Октябрьская, 35 | Администрация р-на
пер. Ленина, 12 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | Поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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ИЗВОЗЧИК, НАЖМИ НА ТОРМОЗА!

А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

С 1 сентября вступил в силу новый закон о такси, где появился ряд положе-
ний, которые должны прежде всего обеспечить безопасность пассажиров. 
К примеру, теперь людям, имеющим непогашенную судимость за тяжкие 
преступления, нельзя заниматься извозом. А тем, кто получит право садиться 
за руль, всё-таки придётся проходить медицинские осмотры. Что же касается 
мигрантов, то для них путь в сферу такси значительно осложнится. 

15 процентов в реестре
Все началось с того, что во всех ре-

гионах страны были созданы реестры, 
в которых указываются сведения 
о разрешении на перевозку пассажи-
ров, данные о транспортных средствах 
и их владельцах, а также адреса так-
сопарков. Все реестры размещены на 
официальном сайте главного управле-
ния регионального государственного 
контроля и лицензирования прави-
тельства Хабаровского края. Причем 
все три этих документа обновляются 
ежедневно.

В соответствии с новыми прави-
лами, запрещено допускать к выходу 
на линию водителей, имеющих нес-
нятую или непогашенную судимость 
либо повторно подвергнутых адми-
нистративному аресту в течение года 
или имеющих на день до перевозки 
более трёх неоплаченных админи-
стративных штрафов за нарушения 
правил дорожного движения. Водите-
ли могут работать только по трудово-
му договору с компанией заказа так-
си, быть индивидуальными предпри-
нимателями или зарегистрироваться 
как самозанятые. 

Еще момент – это предрейсовые 
техосмотр и медосмотр. Они должны 
исключить возможность выхода в рейс 
уставшего или нетрезвого водителя 
и неисправного автомобиля. 

Далее служба предрейсового осмо-
тра должна дать водителю код, кото-
рый он предъявит агрегатору, и толь-
ко после этого он сможет получить 
заказы. 

В конце августа главное управле-
ние госконтроля края провело рабочую 

встречу о готовности к нововведениям 
с одной из таксомоторных компаний 
региона. На мероприятии было отме-
чено, что с 1 сентября в Хабаровском 
крае будет больше 3 тысяч легальных 
такси. 

– На сегодняшний день это число 
уже перевалило за 3,5 тысячи. Новые 
правила позволят вывести рынок так-
си из тени. Если же служба заказа будет 
отдавать заявки нелегалам, её могут 
лишить разрешения на работу в крае, – 
отметила первый заместитель началь-
ника главного управления госконтроля 
и лицензирования правительства Ха-
баровского края Инна Лаврук.

Однако, как утверждает председа-
тель Дальневосточной ассоциации так-
си Александр Садков, на сегодняшний 
день в Хабаровске всего 21 тысяча так-
си. Выходит, пока что в реестре что-то 
около 15 процентов извозчиков. Капля 
в море, согласитесь. 

По мигрантам 
отдельный вопрос

Причём, по нашим наблюдениям, 
чуть ли не каждый второй водитель – 
выходец из стран ближнего зарубежья, 
многие даже с трудом говорят на рус-
ском языке. 

Между тем, по мигрантам в законе 
есть четкие указания. Помимо патента 
на работу он должен иметь российские 
права, трёхлетний стаж управления ав-
томобилем. И самое интересное: ми-
грант должен зарегистрироваться в на-
логовой Хабаровского края, то есть там, 
где он зарабатывает.

Как вы думаете, имеет ли все это че-
ловек, слабо разговаривающий по-рус-
ски?

Особый интерес к этой катего-
рии таксистов не случаен. Судите 
сами. В конце прошлого года науч-
ный центр безопасности дорожного 

движения МВД России представил 
аналитический доклад, в котором го-
ворилось, что в России в целом на 5% 
сократилось число ДТП, но при этом 
аварийность по вине водителей-ино-
странцев, наоборот, увеличилась на 
4,1%: они совершили 4,3 тысячи ДТП, 
в которых погибли 387 человек, ране-
ны 5,7 тысячи. Во многом это связано 
с агрессивной манерой езды «гостей 
из соседних стран» и стремлением 
больше заработать и отправить день-
ги на родину. 

На самом деле, если все, что про-
писано в новом законе, заработает, то 
это будет здорово. Но часто бывает, как 
в той поговорке: гладко было на бума-
ге, но забыли про овраги…

Мы поговорили с водителями такси 
и выяснили, что большинство из них 
про закон, конечно же, знает, но вы-
полнять его не торопится, надеясь на 
то, что лазейки все же появятся. 

К примеру, уже есть такой вариант: 
заказать такси не для себя, а курьера. 
По заявке водитель везет посылку, на 
деле же – пассажира. Как проверка это 
установит?

– Как будет в итоге работать закон, 
время покажет. Но уже сейчас сами 
агрегаторы ищут обходные решения. 
Так, некоторые службы предлагают 
клиентам на выбор: собственно заказ 
машины или аренда машины с экипа-
жем, что несколько дешевле. Возмож-
но, этим самым «экипажем» будут те, 
кто не захочет или не сможет соблю-
дать закон, например мигранты, –  
рассказал председатель Дальнево-
сточной ассоциации такси Александр 
Садков.

Ну а пока новое пытается вне-
дриться в действительность, агрега-
торы уже существенно подняли рас-
ценки на услуги такси. Если так дело 
пойдет и дальше, водителям будет 
проще уйти в тень: предлагать свои 
услуги на вокзалах и в аэропортах 
и подхватывать пассажиров на обочи-
нах дорог. 

СЛ У Ж БА ПРЕДРЕЙСОВОГО ОСМОТРА 

ДОЛ Ж Н А Д АТЬ ВОДИТЕЛЮ КОД, 

КОТОРЫЙ ОН ПРЕДЪЯВИТ А Г РЕГАТОРУ, 

И ТОЛЬКО ПОСЛЕ ЭТОГО ОН СМОЖ ЕТ 

ПОЛ У ЧИТЬ ЗА К АЗЫ. 

4,3
тысячи 
ДТП,
в которых 
погибли

387
человек
и ранены

5,7
тысячи,
произошли 
по вине 
иностранных 
водителей 
в России 
в 2022 году.
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БИОМЕТРИИ НЕ СТОИТ БОЯТЬСЯ

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

По федеральному законодательству, все организации – банки, нотариальные конторы, органы 
местного самоуправления, которые собирали биометрию граждан, обязаны до конца этого 
месяца передать на хранение в государственную Единую биометрическую систему. При этом 
люди могут отказаться от этого. В течение нескольких недель МФЦ Хабаровского края, как 
и других регионов страны, столкнулись с наплывом желающих написать такой отказ.

ЗАЧЕМ ГОСУДАРСТВО СОБИРАЕТ 

БИОМЕТРИЮ В ОДНОМ МЕСТЕ, ПОЧЕМУ 

НЕ СТОИТ ПОДДАВАТЬСЯ ПО ЭТОМУ 

ПОВОДУ НЕНУЖНОМУ АЖИОТАЖУ, 

А ТАКЖЕ КАК ЭЛЕКТРОННЫЕ СЕРВИСЫ 

ОБЛЕГЧАЮТ НАШУ ЖИЗНЬ, ОБЪЯСНИЛ 

МИНИСТР ЦИФРОВОГО РАЗВИТИЯ 

И СВЯЗИ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

АЛЕКСЕЙ ГУСЕВ.

ЗАЧЕМ НУЖНА БИОМЕТРИЯ?

Биометрия – это сугубо индивиду-
альные физиологические особенно-
сти человека, которые позволяют его 
идентифицировать, отличить от других 
граждан. Самыми первыми задолго до 
появления цифровых технологий и ин-
тернета биометрические данные нача-
ли собирать полицейские и погранич-
ники, когда снимали отпечатки паль-
цев при помощи специальной краски 
и листа бумаги. 

Теперь для подтверждения личности 
используется куда больше биометриче-
ских показателей: изображение лица, 
образцы голоса, форма ушей, даже ра-
дужная оболочка глаз и рисунок ладони.

– Как правило, биометрию в послед-
ние годы активно собирали банки для 

того, чтобы улучшить обслуживание 
клиентов, не терять время на иденти-
фикацию. Когда, например, ты идёшь 
оформлять кредит, карту или открывать 
счёт, тебя просят: посмотрите в каме-
ру. Тебя фотографируют, с твоего пись-
менного согласия, берут эти данные на 
хранение, – говорит Алексей Гусев. – По-
том, как бывает в некоторых банках, ты 
заходишь в офис, с тобой здороваются 
сразу по имени-отчеству. Тебя на входе 
узнаёт роботизированная система. Под-
тверждённая биометрия приравнивает-
ся фактически к паспорту, документу, 
удостоверяющему личность.

ЕДИНЫЙ ЦЕНТР

До недавнего времени все эти био-
метрические данные хранились в раз-
личных банках разрозненно. Человек 
ведь мог сфотографироваться, записать 
образец своего голоса в разных учреж-
дениях. Такое разобщённое хранение 
персональных данных небезопасно для 
граждан. Утекут они – сведениями мо-
гут воспользоваться злоумышленники.

Поэтому государство приняло реше-
ние, что биометрия должна храниться 
в одном месте. Для этого создана го-

сударственная информационная си-
стема – ЕБС (Единая биометрическая 
система). До конца сентября этого года 
все банки, другие учреждения, которые 
собирали и хранили личные данные 
граждан у себя, обязаны передать их 
в ЕБС. Она создана по поручению пре-
зидента России Владимира Путина для 
гарантированной защиты граждан от 
взломов и утечек их персональной ин-
формации.

– Это государственная информа-
ционная система, соответствующая 
всем организационно-техническим 
мероприятиям, которые препятству-
ют её компрометации, взлому, то есть 
она очень надёжна. И то, что эти био-
метрические данные будут храниться 
в едином центре, повышает защиту 
граждан. Банк в случае, если ему нуж-
но идентифицировать человека, будет 
запрашивать информацию у этого еди-

ного оператора. По похожей схеме у нас 
давно работает портал «Госуслуги», – 
отметил глава краевого Минцифры.

УЗНАТЬ СВОЮ БИОМЕТРИЮ

Государство предусматривает воз-
можность граждан отказаться от хра-
нения своих биометрических данных. 
В последние несколько недель в МФЦ 
отмечался огромный наплыв желаю-
щих написать такие отказы. Причём 
приходили и граждане, которые ни-
когда биометрию не сдавали. Им и от-
казываться-то не от чего. А своё время 
тратили, стояли в очередях.

– Самый простой и удобный способ 
узнать, сдавал ли ты биометрические 
данные, – это посмотреть на портале 
«Госуслуги». Если вы кому-то давали 
свои биометрические данные с вашего 
же согласия, то они там отразятся. Если 
такие сведения отразились и вы не хо-
тите, чтобы они хранились, эти данные 
легко удалить на тех же «Госуслугах», 
и нет нужды тратить время на поход 
в МФЦ, – объяснил Алексей Гусев.

Но если вы желаете, чтобы банков-
ские служащие могли легко и просто 
идентифицировать вашу личность, 
чтобы были доступны многие совре-
менные сервисы, нет необходимости 
удалять ваши биометрические данные 
из государственной информационной 
системы. Важно помнить: она созда-
валась именно с целью улучшения за-
щиты персональных данных, которые 
собираются сугубо добровольно.

Удалить же свои биометрические 
данные из единой базы хранения граж-
данин может в любое время. Также он 
может аннулировать свой отказ, если 
решит, что ему всё-таки есть необходи-
мость пользоваться биометрией.

Узнать, есть ли ваши биометриче-
ские данные в ЕБС, можно в лич-
ном кабинете на «Госуслугах». 
Для этого нужно зайти в «Про-
филь» à «Биометрия». Если вы 
её не сдавали, то увидите надпись 
«Биометрия не зарегистрирова-
на». Если вы сдавали биометрию, 
то информация отразится в лич-
ном кабинете вместе со сроком 
действия и местом регистрации. 
Вы можете удалить данные, вы-
брав соответствующую кнопку.

Одним из примеров таких облегчающих жизнь электронных 
сервисов глава краевого Минцифры Алексей Гусев назвал за-
пущенную по поручению губернатора Михаила Дегтярева Еди-
ную карту жителя Хабаровского края «Муравьёв-Амурский». По 

информации министра, до конца этого месяца участниками проекта станут до 
70 организаций. Владельцам карты они предоставляют скидки на покупку про-
дуктов, товаров, оплату услуг. Иногда бонусы достигают 25% от цены. Один из бан-
ков-партнёров в сентябре и октябре готов вернуть рассчитывающимся по карте 
«Муравьёв-Амурский» в общественном транспорте до 10 рублей за поездку, но не 
более 500 рублей в месяц.
Карту «Муравьёв-Амурский» оформили уже около 7 тысяч жителей Хабаровского 
края. Причём стать обладателем такого дающего льготы и скидки пластика мож-
но, получив новую карту в банке-партнёре. Также есть возможность подключить 
к проекту и уже имеющуюся на руках карту платёжной системы «Мир», незави-
симо от банка, в котором она была выпущена. Узнать, как это сделать, можно на 
сайте проекта «Муравьёв-Амурский» karta27.ru.

С П Р А В К А

К С Т А Т И

ТЕП ЕР Ь  Д ЛЯ  П ОД ТВЕРЖ Д ЕН ИЯ 
Л ИЧ Н О СТИ  И СП ОЛ ЬЗУЕ ТСЯ  К УД А 
БОЛ ЬШ Е  БИ О М Е ТРИЧ ЕСК ИХ 
П О К АЗАТЕ Л ЕЙ:  ИЗО БРА Ж ЕН И Е 
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ЧЕТЫРЕ ГРАН-ПРИ КОМСОМОЛЬСКОГО НПЗ
Входящий в нефтеперерабатывающий комплекс НК «Роснефть» Комсомольский НПЗ стал победителем 
краевого этапа Всероссийского конкурса социальной эффективности. Он удостоен четырёх Гран-при по итогам 
регионального этапа конкурса «Российская организация высокой социальной эффективности» 2023 года.

П
ридерживаясь принципов со-
циальной ответственности, 
«Роснефть» традиционно уде-
ляет особое внимание созда-
нию благоприятной социаль-
ной среды на предприятиях 
и в регионах своего присут-
ствия. Компания предоставля-

ет сотрудникам дополнительную соци-
альную защиту, оказывает содействие 
профессиональному росту, а также спо-
собствует социально-экономическому 
развитию регионов.

В этом году Комсомольский НПЗ 
удостоен диплома I степени в номи-

нации, представленной впервые, – 
«За поддержку работников – много-
детных родителей и их детей в орга-
низациях производственной сферы», 
а также Гран-при в номинациях: «За 
создание и развитие рабочих мест 
в организациях производственной 
сферы», «За развитие кадрового по-
тенциала в организациях производ-
ственной сферы», «За развитие со-
циального партнерства в организа-
циях производственной сферы», «За 
лучшие условия труда работникам 
в организациях производственной 
сферы».

ГАЗ СТАНОВИТСЯ ДОСТУПНЕЕ
В Хабаровском крае для успешного продолжения запущенной по поручению президента России Владимира Путина 
программы догазификации расширяют газовую инфраструктуру. Чтобы подключить к недорогому и экологически 
чистому топливу как можно больше абонентов, в регионе реконструируются действующие и строятся новые 
газораспределительные станции (ГРС) и газопроводы.

ОБ ЭТОМ ПО ИТОГАМ СОСТОЯВШЕГОСЯ 

ПО ПОРУЧЕНИЮ ГУБЕРНАТОРА 

МИХАИЛА ДЕГТЯРЕВА ЗАСЕДАНИЯ 

КРАЕВОГО ШТАБА ПО ГАЗИФИКАЦИИ 

НАСЕЛЁННЫХ ПУНКТОВ СООБЩИЛ 

КУРИРУЮЩИЙ ВОПРОСЫ 

СТРОИТЕЛЬСТВА ЗАМПРЕД 

РЕГИОНАЛЬНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА

КЕРИМ СУНГУРОВ.

- С
огласно актуализи-
рованной программе 
газификации, в Хаба-
ровском крае запла-
нировано строитель-
ство шести газопро-
водов-отводов и га-
зораспределительных 

станций, а также 14 межпоселковых га-
зопроводов. В 2025 году должна завер-
шиться реконструкция ГРС-1 в Ильинке 
и ГРС-3 в Берёзовке, что позволит под-
ключать к сетям объекты инвесторов, 
– отметил Керим Сунгуров. – Одновре-
менно с этим продолжается работа по 
догазификации населённых пунктов 
края. Это очень важная работа, которая 
ведется системно. Газификация насе-
лённых пунктов предоставляет новые 
возможности для развития обрабаты-
вающей промышленности и внедрения 

технологических инноваций. Кроме 
того, развитие газовой инфраструкту-
ры в перспективе может способство-
вать увеличению числа рабочих мест.

паны. Потому началась их реконструк-
ция. Также в Хабаровске построят одну 
из запланированных в целом по краю 
шести новых ГРС. Ей присвоят номер 
два, так как первая и третья уже есть. 
ГРС-2 в Хабаровске необходима для 
снабжения топливом строящейся в Ин-
дустриальном районе краевой столицы 
ТЭЦ-4. Эта теплоэлектроцентраль за-
менит устаревшую ТЭЦ-1.

Кроме того, ГРС-2 позволит продол-
жить программу подключения к при-
родному газу новых кварталов. В част-
ности, через эту станцию им будут обе-
спечены жители посёлка им. Горького, 
а также близлежащих сёл.

Ускоренная газификация регионов 
России – задача, поставленная прези-
дентом России Владимиром Путиным. 
Расширение использования газа на 
внутреннем рынке позволит значи-
тельно повысить уровень жизни и обе-
спечить комфортные бытовые условия 
граждан нашей страны, а также поло-
жительно повлияет на социально-эко-
номическое развитие регионов. При-
родный газ занимает ключевое место 
в удовлетворении внутренних потреб-
ностей России в энергоносителях. Уже 
сегодня на долю газа приходится 53% 
потребления энергоресурсов. Это де-
лает российский энергобаланс одним 
из самых «зеленых» в мире, так как 
газ – самый чистый углеводородный 
источник энергии, что особенно важ-
но для регионов со сложной эколо-
гической обстановкой. Еще одно не-
оспоримое преимущество «голубого» 
топлива для нашей страны – доступ-
ность, надежность и значительная ре-
сурсная база.

здравницы для себя и своих детей. 
Сотрудники, имеющие трёх и более 
детей, ежегодно получают материаль-
ную помощь.

Работникам КНПЗ также доступна 
корпоративная программа ипотечного 
кредитования, компенсация найма жи-
лья. Дополнительные программы дей-
ствуют для молодых специалистов, для 
заводчан, выходящих на заслуженный 
отдых, доступна корпоративная пен-
сия. Поддерживаются занятия спортом.

На заводе действуют эффективные 
программы профессионального и лич-
ностного развития персонала, адапта-
ционные курсы для молодых специ-
алистов, программа наставничества, 
система непрерывного образования 
«школа – вуз – предприятие».

Предприятие внедряет инновацион-
ные технологии охраны труда, совер-
шенствует систему индивидуальной 
ответственности и контроля соблюде-
ния требований безопасного произ-
водства работ.

ГАЗИФИ К АЦ ИЯ  НАСЕ Л ЁН Н ЫХ  П УН К ТО В  П РЕ Д О СТАВЛЯ Е Т  Н О ВЫ Е  ВОЗМ ОЖ Н О СТИ 
Д ЛЯ  РАЗВИТИЯ  О БРАБАТЫ ВАЮ Щ ЕЙ  П РО М Ы Ш Л ЕН Н О СТИ  И  ВН Е Д РЕН ИЯ 
ТЕ ХН ОЛ О ГИЧ ЕСК ИХ  И Н Н О ВАЦ И Й.  К РО М Е  ТО ГО ,  РАЗВИТИ Е  ГАЗО ВО Й 
И НФРАСТРУК Т УРЫ  СП О СО БСТВУЕ Т  УВЕ Л ИЧ ЕН И Ю  Ч И С ЛА  РАБОЧ ИХ  М ЕСТ.

Сейчас краевая столица снабжает-
ся природным газом из двух газорас-
пределительных станций в Берёзовке 
и Ильинке. Их мощности уже исчер-

Социальный пакет, который дей-
ствует на КНПЗ, предоставляет работ-
никам широкие возможности. Напри-
мер, заводчане пользуются услугами 
добровольного медицинского страхо-
вания, получают путёвки в российские 
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РАБОТН И К АМ  К Н ПЗ  ТАК Ж Е 
Д О СТ УП НА  КО РП О РАТИ ВНА Я 
П РО ГРАМ МА  И П ОТЕ Ч Н О ГО 
К РЕ Д ИТО ВАН ИЯ ,  КО М П ЕН САЦ ИЯ 
НАЙ МА  Ж И Л ЬЯ.
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ДЫШАТЬ ПОЛНОЙ ГРУДЬЮ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Как часто мы с вами, уважаемые читатели, не обращаем внимания на, казалось бы, баналь-
ные вещи – насморк и заложенность носа? Закапали в нос и пошли дальше. Знакомо? Однако 
несвоевременное обращение к врачу и переход насморка в хроническую форму может привести 
к тяжёлым последствиям. Например к инфаркту. 

О ТОМ, ПОЧЕМУ СИСТЕМА УХО-ГОРЛО-

НОС ЯВЛЯЕТСЯ ОДНОЙ ИЗ САМЫХ 

ВАЖНЫХ В ОРГАНИЗМЕ ЧЕЛОВЕКА 

И КАК ЛОР-ВРАЧ СВЯЗАН С ШЕРЛОКОМ 

ХОЛМСОМ, МЫ ПОГОВОРИЛИ 

С ДОКТОРОМ МЕДИЦИНСКИХ 

НАУК, ПРОФЕССОРОМ КАФЕДРЫ 

ХИРУРГИЧЕСКИХ БОЛЕЗНЕЙ ИНСТИТУТА 

ПОВЫШЕНИЯ КВАЛИФИКАЦИИ 

СПЕЦИАЛИСТОВ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ

ВИКТОРИЕЙ КОКОРИНОЙ. 

ЗАПАХ ЛЮБВИ

Человек должен дышать носом – 
уверенно говорит врач. Заложенность 
пазух влияет на настроение человека, 
способствует появлению мимических 
морщин. Более того, несколько лет на-
зад проводилось исследование с ра-
ботниками завода, которые на произ-
водстве лишились пальцев рук. В 84% 
случаев причиной несчастного случая 
стал заложенный нос.

– Они не дышали носом, были не-
аккуратны, невнимательны, все время 
отвлекались на свою проблему. Было 
бы интересно посмотреть на статисти-
ку ДТП в разрезе заложенности носо-
вых пазух. Думаю, цифры бы нас уди-
вили, – отмечает Виктория Кокорина.

Более того, именно нос помогает 
нам найти свою вторую половинку! 
Каждый из нас в воспоминаниях мо-
жет отыскать историю любви, которая 
вспыхнула в один миг. Кажется, что 
между людьми вдруг установилась не-
видимая связь. Оказывается, магии 
в этом нет, а «виноват» во всем – нос, 
а точнее, обоняние.

– Дело в том, что когда вам приятен 
естественный запах человека, значит, 
вы друг другу идеально подходите. Это 
значит, что у вас родятся иммунологи-
чески здоровые дети! Представляете, 
насколько важно иметь здоровый нос 
и обоняние? – смеясь, спрашивает Вик-
тория Кокорина. 

ОТ НАСМОРКА ДО ИНФАРКТА

По словам врача, взрослые люди бо-
леют ОРВИ порядка четырех раз в год. 
Симптомы известны: повышенная 
температура, кашель и острый ринит – 
он же насморк. При этом многие люди 
привыкли относиться к насморку как 
к «несерьезному» проявлению заболе-
вания. Тяжело дышать? Закапал в нос –  
и дальше по своим делам. Знакомо? 
Однако врач предупреждает: переход 
ринита в острую или хроническую фор-
му и, как следствие, злоупотребление 
лекарствами может привести к леталь-
ному исходу.

– Допустим, у человека не дышит 
нос, он постоянно капает сосудосужи-
вающие капли. В итоге он умирает от 
стенокардии и инфаркта, – коммен-
тирует Виктория Кокорина. – Почему? 
Потому что из-за заложенности носа 
возникает гипоксия – пониженное со-
держание кислорода. Капли, в свою 

очередь, вызывают резкое повышение 
частоты сердечных сокращений, что 
и приводит к инфаркту.

Виктория Кокорина – врач высшей 
квалификационной категории, в про-
фессии более 20 лет. В ее практике бы-
ли случаи, когда из-за постоянного 
приема сосудосуживающих капель 
в носовой перегородке появлялись ды-
рки. В составах препаратов нет ничего, 
что может привести к подобным по-
следствиям. Здесь, отмечает врач, как 
с алкоголем: проблема в дозе.

ДОКТОР, У МЕНЯ НАСМОРК!

Влияние на развитие лор-заболе-
ваний оказывает и индустрия моды. 
В тренде у молодежи – длинные и нере-
алистично тонкие носы. И многие де-
вушки, видя «эталонный» вариант, бе-
гут к хирургу – делать ринопластику, 
то есть коррекцию. Операция травма-
тична: врач вынужден ломать все но-
совые кости так, чтобы сделать более 
узкую форму. В дальнейшем подобные 
вмешательства приводят к множеству 
заболеваний, постоянным заложенно-
стям и дискомфорту.

Бывает и так, что после стресса чело-
век ощущает резкую боль и ком в горле, 
першение, чувствуется нехватка кисло-
рода. Причина кроется в забросе желу-
дочного сока, который обжигает сли-
зистую и провоцирует размножение 
бактерий, живущих в горле. При этом 
пациент может даже не догадываться 
о проблемах с желудочно-кишечным 
трактом, думая, что виной всему сла-
бый иммунитет, ведущий к частым бо-
лезненным ощущениям в горле! 

Еще одна распространенная причи-
на лор-заболеваний – развитие стома-
тологии.

– Пломбирование и имплантация 
приводит к тому, что материал или 
костная стружка может проникать 
в пазуху – и возникает хроническое 
воспаление. Таких пациентов у нас, 
к сожалению, все больше и больше. Бы-
вает, что из носовых пазух мы достаем 
и корни зубов, и их части, и даже им-
планты. 

Что же касается детского возраста, 
то наиболее частой причиной для зна-
комства с лором служат аденоиды. Бы-
вает так, что аденоиды врастают в нос, 
и тогда могут исказиться черты лица. 
Есть случаи, когда они растут вбок, за-
крывая ушные каналы. Тогда человек 
всю жизнь может испытывать пробле-
мы со слухом и даже с шеей.

– Возможно, вы удивитесь, но из-за 
отсутствия правильного носового ды-
хания многие дети дышат ртом, что 
приводит к формированию неправиль-
ного прикуса и лицевого скелета. Тогда 
грамотные специалисты советуют идти 
к лору и удалять аденоиды, – отмечает 
Виктория Кокорина.

В общем, причин, по которым у че-
ловека возникают те или иные пробле-
мы с лор-системой, множество. И по-
рой врачу, чтобы разобраться в перво-
источнике, приходится примерять на 
себя роль Шерлока Холмса, по «уликам» 
ставить точный диагноз.

БУДУЩЕЕ – СЕГОДНЯ 

Сейчас лор – высокотехнологичный 
специалист. Если раньше пациенты бо-

ялись посещать врача, представляя его 
с огромными режущими инструмента-
ми, что было не так далеко от истины, 
то за последние 10-15 лет медицина 
шагнула далеко вперед. Сейчас специ-
алисты могут провести сложную опе-
рацию даже ребенку, который родился 
14 дней назад! 

– Это была самая маленькая моя 
пациентка, – вспоминает Виктория 
Кокорина. – Из отдалённого райо-
на ее доставили ко мне санавиацией. 
У нее в горле был врожденный полип, 
и врачи уже были готовы ставить тра-
хеостому – внешний прибор, который 
помогает дышать. Но мы обошлись без 
этого! Сейчас ребенок здоров и ничто 
не мешает ей дышать и жить.

В практику активно внедряются 
методики навигации – когда даже сам 
пациент на экране может видеть ма-
нипуляции врача. Виктория Кокорина 
приводит еще один пример из личной 
практики. 

– До 2017 года гайморит лечили ан-
тибиотиками. И только потом нам, вра-
чам, рассказали, что в носу своя микро-
флора, и антибиотиками мы ее меняем 
и сами вызываем хронизацию гаймо-
рита. Это стало открытием.

В последние несколько лет лор-вра-
чи Дальнего Востока пользуются ме-
тодом малотравматичной хирургии 
гортани – практикой, позволяющей 
без внешних разрезов шеи, фактически 
изнутри провести операцию. У истоков 
развития этого метода в ДФО стояла 
Виктория Кокорина. 

– Был в моей практике случай: па-
циент 27 лет, у которого зрела раковая 
опухоль. И мы ничего не могли сделать 
на том этапе без того, чтобы разрезать 
ему шею и вставить трубку. Сейчас мы 
проводим подобные операции под 
наркозом, через кожу, и под большим 
увеличением проводим микрохирур-
гическое вмешательство. И через не-
сколько лет ничего даже не указывает 
на то, что у человека была подобная 
операция, никаких шрамов.

Высокотехнологичную помощь 
пациентам в Хабаровске оказывают 
специалисты недавно открывшегося 
Центра головы и шеи. В стенах учреж-
дения все обратившиеся получают ме-
дицинские услуги высокого уровня, 
которые по качеству не уступают веду-
щим клиникам Европы.

Оториноларинголог – специалист 
эксклюзивный, сочетание замечатель-
ного терапевта и первоклассного хи-
рурга. Ежегодно из ДВГМУ выпускают-
ся несколько сотен студентов, которые 
завершили целевое обучение и готовы 
работать лор-врачами. Вместе с тем, 
дефицит кадров в этом направлении, 
отмечает Виктория Кокорина, серьез-
ный. По ее словам, решить проблему 
поможет небольшое изменение в си-
стеме образования.

– С шестого курса мы выпускаем уже 
готовых терапевтов и педиатров. Кото-
рые, кстати, и должны лечить всевоз-
можные ОРВИ и их осложнения. Поэто-
му желательно, чтобы эти специалисты 
в небольших группах хотя бы в течение 
месяца повторяли все лор-болезни. 
Поэтому что это, как я уже говорила, 
их специализация. Если мы повысим 
подготовку специалистов именно пер-
вичного звена, то я гарантирую, что 
ситуации с дефицитом кадров не будет. 
Педиатры и терапевты будут занимать-
ся своей работой, а лоры – более тяже-
лыми случаями.

ОТО РИ Н ОЛАРИ Н ГОЛ О Г  –  СП ЕЦ ИА Л И СТ  ЭК СК Л ЮЗИ ВН Ы Й,  СОЧ Е ТАН И Е 
ЗАМ Е ЧАТЕ Л ЬН О ГО  ТЕРАП ЕВТА  И  П ЕРВО К ЛАССН О ГО  ХИ РУРГА .  Е Ж ЕГОД Н О  ИЗ  Д ВГМУ 
ВЫ П УСК АЮТСЯ  Н ЕСКОЛ ЬКО  СОТЕН  СТ УД ЕНТО В,  КОТО РЫ Е  ЗАВЕРШ И Л И  Ц Е Л ЕВО Е 
О БУ Ч ЕН И Е  И  ГОТО ВЫ  РАБОТАТ Ь  Л О Р-ВРАЧАМ И.
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НАВСТРЕЧУ СОЛНЦУ
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

 В Дальневосточном художественном музее – новый генеральный директор, им стала Наталия 
Толстая, искусствовед, член-корреспондент Российской академии художеств, проработавшая 
в Третьяковке больше двадцати лет. Прошла путь от научного сотрудника экскурсионного отдела 
до руководителя больших проектов и учёного секретаря. Владеет французским, английским 
и итальянским языками. Она представитель поколения тверской ветви рода Толстых. 

Я ТАКОГО ПРОЕКТА В РОССИИ НЕ ЗНАЮ.  

СОВРЕМЕННОГО, ГАРМОНИЧНО 

ВПИСАННОГО В ПРИРОДУ, НА БЕРЕГУ РЕКИ! 

О ТОМ, ЧТО ПОБУДИЛО КОРЕННУЮ 

МОСКВИЧКУ, КОТОРАЯ ЛЮБИТ СВОЙ 

ГОРОД, ОСТАВИТЬ ПРИВЫЧНОЕ 

ОКРУЖЕНИЕ, ДРУЗЕЙ, КОЛЛЕГ, 

НАКОНЕЦ, СЕМЬЮ И ПОЕХАТЬ НА 

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК, О ТЩЕСЛАВИИ, 

ПРОЕКТАХ И ДЕДОВЩИНЕ 

В МУЗЕЯХ МЫ ГОВОРИМ С

НАТАЛИЕЙ ТОЛСТОЙ. 

Опередить моду
– На самом деле, главный стимул 

приехать сюда и возглавить музей – 
жажда деятельности, – говорит моя 
собеседница. – Из истории мы знаем 
много людей, которые шли на Дальний 
Восток, чтобы что-то сделать. Они от-
правлялись сюда за деньгами, славой. 
В своем кругу я достаточно известный 
человек, так что у меня нет тщеславия. 
Наоборот, могу поделиться своими 
связями и наработками. Хочется сде-
лать что-то значительное, что было бы 
сопоставимо с тем, что сделали в свое 
время те же Третьяковы. Пока человек 
жив, его помнят и знают. Хочется, что-
бы помнили и потом. 

Наталия Толстая признается, что на 
самом деле она любит Дальний Вос-
ток и бывает здесь достаточно часто. 
В этом году дважды прилетала на Кам-
чатку. Во Владивостоке была, еще когда 
это не было модно, там не было мостов 
и ВЭФа. А вот в Хабаровске впервые по-
бывала летом этого года. 

– Город мне очень понравился, он 
мне чем-то напоминает Москву свои-
ми широкими улицами, бульварами, – 
не скрывает эмоций Наталия Толстая. 
– Пусть они не расположены кольцом, 
как в столице. Впечатляет Амур с его 
мощью. Практически море! 

Говорю, что сегодня гораздо пре-
стижнее, с точки зрения человека из 
Москвы, поехать во Владивосток. На 
что моя собеседница заметила:

– Я никогда не следую моде, люблю, 
чтобы мода следовала за мной. 

Однако, характер! 
Объясняет, что директор Примор-

ской художественной галереи Виктор 
Шалай буквально влюбил ее в Дальний 
Восток. И она поняла: здесь возможно 
то, на что в других городах потребуется 
целая жизнь. У нее много друзей среди 
дальневосточных музейщиков, а пото-
му Наталия Толстая надеется, что ей 
удастся реализовать с ними совмест-
ные проекты. И с тем же Гродековским 
музеем.

– Уникальный город, где два музея 
находятся бок о бок, но долгие годы де-
лали вид, что не существует друг дру-
га, – говорит моя собеседница. – Между 
тем, наши коллекции перекликаются. 

Министр культуры Сахалинской об-
ласти как-то сказала, что любит музей-

щиков, дескать, у вас нет конкуренции, 
никто не делит никакие короны. И еще 
у вас нет дедовщины, молодым сотруд-
никам помогают расти.

Твёрдые намерения 
мягкого человека

Она хотела бы привезти в Хабаровск 
выставку из Третьяковской галереи. 
Все же родной музей! Что она любила 
там больше всего? Отдушиной был по-
недельник, когда не было публики. Она 
шла по пустому музею, могла остано-
виться где хочется. Чаще Наталия Тол-
стая замирала возле портретов начала 
XIX века, выполненных Кипренским 
и Брюлловым. По ее словам, в новых 
стенах органы чувств еще не просну-
лись. Работает только голова. 

– Я заметила, что сюда стали приез-
жать гораздо легче люди из западной 
части России, чем раньше, – продол-
жает Наталия Толстая. – Я не люблю 
называть ее центральной, потому что, 
если строго отмерять линейкой, то 
центральная часть находится где-то 
в Сибири. Когда в 2008 году я впервые 
летела во Владивосток, все мои колле-

ги считали, что я не вернусь, сгину там 
навсегда. Это так далеко, так далеко! 
А потом мы проводили конференцию 
в городе на берегу моря, все сетовали: 
далеко, дорого! Зато потом был феери-
ческий восторг. Погружение в другое 
пространство. Самое большое потрясе-
ние людей: ты садишься в трансконти-
нентальный самолет, летишь, летишь, 
выходишь, а здесь тоже Россия! 

Кем она себя ощущает на новом ме-
сте? Первооткрывателем. На Камчат-
ке она видела прекрасную выставку, 
посвященную экспедиции Беринга, 
вспоминает, что она ее тронула. Отча-
сти и она в некотором роде Беринг или 
Стеллер, первый европейский исследо-
ватель природы Камчатки и северо-за-
падной части Америки, который, идя 
по совершенно нехоженым тропам, 
будет все видеть, замечать, документи-
ровать. 

Новый директор музея не скрывает, 
что ее очаровала коллекция Дальне-
восточного музея. Чем именно? Она 
человек, воспитанный на западноев-
ропейском искусстве, коллекции Пуш-
кинского музея и Эрмитажа, увидела 
работы такого же высочайшего уровня 
здесь, в Хабаровске. Но ей понравилась 
и русская коллекция. 

– Мне бы хотелось, чтобы работы 
в зале рубежа XIX-XX веков, которые 
периодически снимаются под выстав-
ки, а потому оказываются недоступ-
ными для посетителей, оставались на 
своем месте. Это золотой запас нашего 
музея. Понятно, что у музея недоста-
точно площадей, существует жесткий 
выставочный план. И все же выставки, 
которые будут приезжать, не должны 
вытеснять постоянную коллекцию, 
и потом – они должны быть достойны-
ми этих экспонатов. 

– А вы человек жесткий? – спраши-
ваю мою собеседницу.

– Мягкий, – признается Наталия 
Толстая. – Мне это всегда мешает. 
Иногда коллеги говорят, дескать, на 
тебе можно ездить. На самом деле не 
получится! Я точно знаю, что надо де-
лать, и добиваюсь своего. Моя задача 
сделать Дальневосточный художе-
ственный музей флагманом культу-
ры на Дальнем Востоке. И мы этого 
обязательно добьемся. Особенно если 
учесть, что впереди строительство но-
вого здания, потрясающего комплек-
са! Честно говоря, я такого проекта 
в России не знаю. Современного, гар-
монично вписанного в природу, на бе-
регу Амура! 

Искусствовед,  
жена художника

Не боится ли она заскучать по до-
му зимой, когда ударят совсем не мо-
сковские морозы, заметет все дороги 
и пути?

– Если человеку скучно самому с со-
бой, ему тоскливо будет и в самом пе-
кле событий, – замечает моя собесед-
ница. – Мне с собой никогда не скучно, 
я не перестаю читать. Люблю Диккенса, 
книги в домашней библиотеке оста-
лись от мамы, а еще читаю Гончарова 
и Чехова. Сейчас живу в двух времен-
ных состояниях: с утра в работе, а ве-
чером общаюсь с близкими, коллегами. 
Я обожаю солнце и ветер, поэтому мне 
в Хабаровске очень хорошо. 

Муж её – художник, у него большой 
заказ, который он заканчивает. А как 
только все будет сделано, он прилетит 
в Хабаровск. Семья воссоединится. 

Последует ли еще кто-то ее приме-
ру? Наталия Толстая признается, что 
у нее нет задачи пристроить своих род-
ственников. Ей надо понять, кто здесь 
нужен, какие специалисты. А вот когда 
она во всем разберется, тогда, возмож-
но, и последует приглашение. 

 Наталия из древнего рода Толстых, 
начало которого восходит к XIII ве-
ку. Она не относится к той линии, ко-
торая уходит к Льву Николаевичу, но 
предки ее не менее знамениты. Они 
жили в Тверской области. Ее прапра-
дед женился на девушке, чей отец был 
русским генералом, его портрет висит 
в галерее героев войны 1812 года в Эр-
митаже. Говорит, что с детства знала, 
какого она рода, а потому не могла по-
зволить себе того, что делали другие 
дети. Тем более – став взрослым чело-
веком. У нее есть тезка, художник Ната-
лия Толстая. Смеется:

– Периодически мне звонит дирек-
тор какого-то музея и спрашивает: 
когда вы наконец заберете свои ра-
боты с выставки? Говорю: как только 
нарисую.

А если серьезно, то она всегда чув-
ствует, что за ней ее именитые предки.

 – Впрочем, я стараюсь смотреть не 
назад, а вперед, – замечает Наталия 
Толстая. 
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ГРИБНОЕ ЭЛЬДОРАДО
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В .  Ф О Т О :  В И К Т О Р  Г Р Е К

Этот год выдался особенно урожайным для любителей тихой охоты. Было много 
белых, подосиновиков, груздей. Глубокой осенью начинается время опят. 

– Это вовсе не означает, что продолжается процесс 
появления новых видов. Росту числа известных гри-
бов способствуют два фактора: субъективный – повы-
шение изученности лесов микологами и объективный 
– возникают благоприятные природные условия для 
появления плодовых тел для тех видов, которые тер-
пеливо ждут своего часа, прозябая длительное время 
в состоянии спор и клеток, – объясняет Виктор Грек.

КАКИЕ СЮРПРИЗЫ ПРИНЁС ЭТОТ ГРИБНОЙ 

СЕЗОН, НАШЕМУ КОРРЕСПОНДЕНТУ 

РАССКАЗАЛ ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО НИИ ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА

ВИКТОР ГРЕК.

И РАСТЕНИЕ, И ЖИВОТНОЕ

Мир грибов Хабаровского края регулярно подбра-
сывает учёным загадки. Слишком мало знаем мы 
о третьем царстве Дальнего Востока. Да-да, грибы – 
это не растения, но и не животные. Их выделяют в от-
дельный таксон. Царство грибов. 

– Споры грибов существуют всюду: в воздухе, в во-
де, на суше. Грибами пропитаны минералы и живые 
организмы. Они, как особое проявление жизни, об-
ладают схожестью и с животными, и с растениями. 
Единственное, чего они не могут, так это создавать 
собственное органическое вещество, но всегда живут 
за счет других живых существ, – говорит Виктор Грек.

Хабаровский дендрарий – уголок дикой дальнево-
сточной природы посреди жилой застройки. Именно 
здесь расположен центральный офис Дальневосточ-
ного НИИ лесного хозяйства. Открытия Виктор Грек 
делает, можно сказать, на работе.

– Вот прямо в дендрарии мне попался коралло-
вый гриб – рогатик. Здесь же нашёл земляную звезду. 
Очень редкий гриб, занесённый в Красную книгу. По-
пались мне тут и необычные сумчатые грибы – осли-
ные уши, – говорит специалист.

389 СЪЕДОБНЫХ

Грибной мир Дальнего Востока начали системно 
изучать только в прошлом веке. И если в первом пе-
речне съедобных грибов региона, который, на мину-
точку, составили только в 1971 году, было 176 видов, 
то через 30 лет этот список вырос до 389. Сейчас в нём 
уже значатся 529 видов.

Кстати, в этом сезоне Виктору Греку попалось поч-
ти с десяток грибов, которые он не нашёл ни в одном 
из научных каталогов. Вполне возможно, это могут 
быть новые виды, которые ждали своего часа.

КОСОЙ НЕ ПОКОСИТЬ

Ну почему же грибное изобилие такое выбороч-
ное? В этом году белые, подосиновики можно было 
косой косить, а в прошлом грибы были большой ред-
костью. Специалист объясняет это погодными услови-
ями. Грибы не любят ни проливных дождей, ни сухой 
и жаркой погоды.

– В прошлом году в окрестностях Хабаровска, не-
смотря на тёплое лето и обилие летних осадков, гри-
бов в лесу было мало. Осадки носили ливневый ха-
рактер, и это препятствовало появлению плодовых 
тел. Дело в том, что грибы появляются в результате 
соприкосновения мужских (плюс-спора) и женских 
(минус-спора) клеток из смежных гифов или мицелия 
(так называют грибные нити, разрастающиеся в лес-
ной подстилке, в древесине или ином субстрате). Если 
этому препятствуют неблагоприятные факторы, в том 
числе водяные потоки от ливней, то эти встречи раз-
нополых спор могут не состояться и плодовые тела не 
образуются. Именно обильные осадки высокой ин-
тенсивности отрицательно повлияли на урожайность 
грибов 2022 года, – объясняет учёный.

Урожайные годы – теплое и дождливое лето, а су-
хое лето или холодное, как правило, – неурожайные. 
Есть и другие особенности. Если в теплое время осад-
ков много, но выпадают они равномерно, чаще всего 
летняя волна урожая грибов (белые, подосиновики, 
подберезовики) появляются в поймах рек, на рёлках, 
в перелесках, на опушках леса, вдоль кустарниковых 
зарослей мелиоративных каналов и в лесных посад-
ках. В густом лесу, например на Хехцире, где слишком 
велика конкуренция за солнечное тепло, свет и воду 
и где их видовое разнообразие наибольшее, плодовых 
тел грибов может быть очень мало или не быть совсем. 
В то же время здесь чаще встречаются ранние сморчки 
и вешенки, а также поздние осенние урожаи груздей 
и осенних опят.

Ослиные уши, Отидея. Хабаровский дендрарий

Ежовик гребенчатый, Грибная лапша. Хабаровский дендрарий

Неопознанные грибы. ДендрарийКоралловый гриб, Оленьи рожки, Рогатик

Земляная звезда (Geastrum fimdriatum)

УРОЖ АЙНЫЕ  ГОД Ы  –  ТЁПЛОЕ 

И  ДОЖ Д ЛИВОЕ  ЛЕ ТО,  А  СУ ХОЕ 

ЛЕ ТО  ИЛИ  ХОЛОД НОЕ,  К АК 

ПРАВИЛО,  –  НЕ УРОЖ АЙНЫЕ. 

ЕСТ Ь  И  Д РУГИЕ  ОСОБЕННОСТИ.
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ОСТАНОВИТЬ ПОТОК АФЁР

Б Е С Е Д О В А Л  Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Казалось бы, тема телефонных мошенников или обмана через Интернет уже оскомину набила. 
Ни дня не обходится без сообщений об очередных жертвах аферистов. И вроде бы и полиция, 
и прокуратура, и банки постоянно дают разъяснения, как вести себя в случае звонка якобы 
сотрудника правоохранительных органов или службы безопасности кредитной организации. Но 
случаев обмана меньше не становится.

В ЧЁМ ЖЕ ДЕЛО И КАК 

В КРАЕВОЙ СТОЛИЦЕ ПРОТИВОСТОЯТ 

КИБЕРАФЕРИСТАМ, В ЭКСКЛЮЗИВНОМ 

ИНТЕРВЬЮ НАШЕМУ КОРРЕСПОНДЕНТУ 

РАССКАЗАЛ ВРИО НАЧАЛЬНИКА 

УПРАВЛЕНИЯ МВД РОССИИ ПО 

ХАБАРОВСКУ ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

АНДРЕЙ КОКОРИН.

КОНВЕЙЕР ОБМАНА

– Андрей Викторович, какова ди-
намика совершения преступлений 
в сфере информационно-телеком-
муникационных технологий? Такое 
ощущение, что едва ли не ежедневно 
случаи телефонного мошенничества 
происходят.

– Да не едва ли, а именно ежеднев-
но. В Хабаровске каждые сутки мы 
фиксируем 5-6 таких преступлений. 
Если же поднять данные статистики за 
7 месяцев этого года, то за это время 
зарегистрировано уже больше тысячи 
подобных фактов. Хабаровчане пере-
вели аферистам свыше 300 миллионов 

рублей. В 2022 году за тот же период 
было совершено только 791 преступле-
ние в сфере информационно-телеком-
муникационных технологий.

– А какие схемы обмана использу-
ют аферисты?

– В основном проверенные. Звонят 
с подменных номеров. Сейчас техноло-
гии позволяют это сделать. У потерпев-
ших отображаются номера реальных 
банков, отделов полиции и так далее. 
Говорят, что ваши деньги в опасно-
сти или на ваше имя кто-то пытается 
оформить кредит, мол, срочно нужно 
перевести деньги на якобы безопасные 
счета. Люди верят, берут кредиты, сни-
мают накопления и переводят неиз-
вестным миллионы. В настоящее вре-
мя социальный портрет потерпевшего 
от мошеннических действий изменил-
ся: если несколько лет назад это бы-
ли в основном пенсионеры, то сейчас 
жертвами аферистов становятся люди 
различных профессий – от работников 
предприятий до бизнесменов. Вот при-
мер. В полицию обратился преподава-
тель, вовсе не преклонного возраста, 
1989 года рождения. Доверился словам 
пока не известных злоумышленников, 
что на него пытаются оформить кре-
дит, нужно взять «зеркальный» и пе-
ревести деньги на якобы безопасный 
счёт. Так он лишился 816 тысяч рублей, 
взятых в долг.

Или же мошенники играют на жела-
нии лёгкого заработка. Звонят от имени 
инвестиционных фондов, предлагают 
сделать выгодное вложение. Начинает-
ся всё, как правило, с небольших сумм. 

Первое время для достоверности своих 
намерений аферисты даже возвращают 
людям суммы с солидными процента-
ми. Оборот этого нелегального рынка 
такой, что для них это не проблема. Че-
ловек втягивается в эту «игру», теряет 
бдительность, набирает кредитов и пе-
реводит миллионы мошенникам, кото-
рые после этого перестают выходить на 
связь.

АЛГОРИТМ ПРОТИВ АФЕРИСТОВ

– Но почему же банки так легко да-
ют кредиты даже пожилым людям?

– Важное замечание. Я убеждён, что 
этой проблемой должны озаботиться 
не только правоохранительные орга-
ны, прокуратура, Центробанк, ФСБ, но 
и низовые сотрудники банков. Конеч-
но, подозрительно, когда бабушка или 
дедушка приходят за крупной суммой. 
Одного вопроса, зачем вам такие день-
ги, явно недостаточно. Дело в том, что 
мошенники чётко инструктируют сво-
их жертв: отвечайте, что берёте или 
снимаете средства со счёта, например, 
на свадьбу внучки либо покупку недви-
жимости.

Мы сейчас совместно налаживаем 
работу с рядовыми сотрудниками фи-
нансовых учреждений, служб безопас-
ности. Разъясняем, что при малейших 
сомнениях необходимо расспросить 
человека: а не звонил ли вам предста-
витель кредитного учреждения или 
правоохранительных ведомств или не 
предлагал ли вам кто-то инвестировать 
эти деньги?

Сотрудники отделения одного из 
крупных банков в Хабаровске уже 
провели такую работу. Человек хотел 
перевести очень крупную сумму. По 
обозначенному алгоритму сотрудни-
ки банка начали его расспрашивать. 
Выяснилось, что явно была попытка 
мошенничества. Вызвали полицию. 
Возбуждено уголовное дело по попыт-
ке мошенничества. А главное, человек 
сохранил свои деньги. Настроение 
сразу от таких случаев поднимается, 
видим плоды своей профилактиче-
ской работы.

У МОШЕННИКОВ ЕСТЬ 
ПОСОБНИКИ

– А ведётся ли в Хабаровске какая- 
то борьба с помощниками мошенни-
ков, так называемыми дропперами, –  
людьми, которые за определённый 
процент предоставляют аферистам 
свои счета или карты для перевода на 
них денег жертв обмана?

– В Уголовном кодексе РФ есть ста-
тья №187 «Неправомерный оборот 
средств платежей». Банковская карта 
является средством платежа. И если 
дроппер предоставляет оформленную 
на его имя карту злоумышленнику 
и получает за это от него вознагражде-
ние, то он, говоря юридическим язы-
ком, осуществляет сбыт этого платёж-
ного средства с неправомерными це-
лями. У нас уже расследуются первые 
уголовные дела по этой статье в отно-
шении пособников мошенников. До 
суда пока ещё не дошли. Но совместно 
с прокуратурой г. Хабаровска и Хаба-
ровского края нарабатываем практику 
в этом направлении.

– Но ведь такой дроппер, на чью 
карту переводили деньги жертв мо-
шенников, может просто сказать, 
что её у него украли или потерял.

– Но у нас есть закон об оператив-
но-разыскной деятельности, который 
даёт нам инструмент. Сотрудники по-
лиции проводят ряд оперативных ме-
роприятий, собирают доказательную 
базу и расследуют уголовные дела в от-
ношении таких лиц. Первый и самый 
простой вопрос к такому гражданину: 
а почему же вы не заблокировали карту 
при её утере?

– Ну и в завершение я бы попросил 
вас ещё раз проговорить советы, как 
не стать жертвой кибермошенников.

– Убедите своих пожилых родствен-
ников: если они столкнутся с очень 
старой схемой, когда звонят от имени 
попавших в беду родственников, пре-
кращать разговор и связываться самим 
с близкими, которые якобы стали вино-
вниками ДТП или нуждаются в срочной 
медпомощи. Также важно помнить, 
что никто из настоящих сотрудников 
правоохранительных органов, служб 
безопасности банков, Центробанка 
и так далее не будет требовать прово-
дить какие-либо манипуляции с кар-
той, требовать оформления кредитов, 
установить на смартфон какую-то про-
грамму, в результате чего вы потеряете 
контроль над телефоном, а на вас неиз-
вестные оформят кредиты и переведут 
себе деньги.

Также гражданам нужно быть бди-
тельными к объявлениям о сдаче до-
мов, квартир, номеров по предоплате. 
У нас довольно много уголовных дел 
расследуется, когда люди переводили 
пусть и не очень большие суммы, но 
в никуда.

ЕСЛИ  ЖЕ  ПОДНЯТ Ь  Д АННЫЕ 
СТАТИСТИКИ  ЗА  7  МЕСЯЦЕВ 
ЭТОГО  ГОД А ,  ТО  ЗА  ЭТО  ВРЕМЯ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО  УЖЕ  БОЛ ЬШЕ 
ТЫСЯЧИ  ПОДОБНЫХ  ФАК ТОВ. 
Х АБАРОВЧАНЕ  ПЕРЕВЕ ЛИ  АФЕРИСТАМ 
СВЫШЕ  30 0  МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ.  В  2022  ГОДУ  ЗА  ТОТ 
ЖЕ  ПЕРИОД  БЫЛО  СОВЕРШЕНО 
ТОЛ ЬКО  791  ПРЕСТ УПЛЕНИЕ 
В  СФЕРЕ  ИНФОРМАЦИОННО-
ТЕ ЛЕКОММУНИК АЦИОННЫХ 
ТЕ ХНОЛОГИЙ.
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ВОВРЕМЯ УСЛЫШАТЬ 
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ДВОЙНОЕ НАЗНАЧЕНИЕ

С сотрудником департамента ин-
новационной политики и разработок 
ТОГУ Константином Рябинкиным мы 
встречаемся в его лаборатории на пер-
вом этаже госуниверситета. Здесь уста-
новлена сейсмостанция – первая из бу-
дущей разветвлённой по всему нашему 
краю сети. С виду обычный пластмассо-
вый контейнер, что продаётся в супер-
маркетах для хранения продуктов. Вну-
три микрокомпьютер китайского про-
изводства, проводами присоединены 
три датчика, установленные в грунте.

– Наполовину мы уже делаем наши 
мини-сейсмостанции из отечествен-
ных деталей. Остальное Китай. Но бу-
дем поднимать процент импортозаме-
щения постепенно, – улыбается Кон-
стантин. – В середине прошлого века на 
Дальнем Востоке оборудовались сейс-
мостанции по всем правилам. Вдалеке 
от населённых пунктов, от железных 
дорог, чтобы избежать посторонних 
шумов, выкапывались глубокие шахты 
– метров 15 глубиной. В них оборудова-
лись сейсмологические павильоны. 

Такие станции есть на Курилах, на 
Камчатке. Ближайшая к нам советская 
сейсмостанция расположена в окрест-
ностях курортного посёлка Кульдур 
в ЕАО. Кстати, создавалась она скорее 
не для мониторинга землетрясений, 
а для отслеживания подземных ядер-
ных испытаний наших стратегических 
противников в Холодной войне.

– Да-да, сейсмологические станции 
– это технологии двойного назначе-
ния. У нас система сейсмического мо-
ниторинга очень слаборазвитая. Даже 
вот эти сейсмические станции, кото-

рые у нас стоят, – по большей части 
их нам дарили американцы и японцы 
в 90-е годы прошлого века. Потому 
что они поняли, что общую землю на-
до как-то обследовать. И был договор 
с ними. Мы вам оборудование устанав-
ливаем, а вы нам – данные, – говорит 
сейсмолог. – Надо понимать, в каких 
мы сейчас находимся реалиях. Те сейс-
мические станции, которые сейчас сто-
ят и которые американцы еще давали, 
-широкополосные. Они очень точные, 
очень качественные и очень дорогие, 
соответственно. Но проблема заключа-
ется в том, что этих сейсмических стан-
ций всё равно мало для проведения хо-
рошего мониторинга. 

А нам они, как показывают перио-
дические землетрясения, очень даже 
нужны. Тут требуется переходить на 
импортозамещение. 

ПО ПОРУЧЕНИЮ ПРЕЗИДЕНТА

Ещё в школе любимым предметом 
Константина была физика. Нравилось 
ставить опыты. Когда пришло время 
определяться с высшим образованием, 
выбрал хабаровский ТОГУ. Но теоре-
тическая физика показалась слишком 
оторванной от практической жизни. 

– Среднестатистическому человеку 
очень тяжело объяснить, зачем нужна 
математическая физика, физика кон-
денсированного состояния и так далее. 
Люди это не понимают. Это не то, что 
дает красивую, понятную картинку для 
обывателя. И когда я был на третьем 
курсе, к нам в институт пришли ребята 
из института геофизики и предложи-
ли: давайте вы станете геофизиками. 
Я подумал: что-то интересное, что-то 

понятное. Изучение земли, полезных 
ископаемых и так далее. Ну и так по-
лучилось, что я попал в лабораторию 
сейсмологии, – говорит Константин Ря-
бинкин.

В качестве совместного эксперимен-
та Константин прошёл обучение на ба-
зе двух учреждений. Десять лет отрабо-
тал в институте тектоники и геофизи-
ки ДВО РАН. Сейчас 
вернулся в ТОГУ. Вуз 
вступил в запущен-
ный по поручению 
президента России 
Владимира Путина 
проект «Приоритет – 
2030». Именно на эти 
средства получается 
собирать и развора-
чивать в районах Ха-
баровского края сеть 
портативных сейс-
мостанций.

– Сейчас на терри-
тории Хабаровского 
края работает всего 
лишь шесть сейсмо-
станций с постав-
ленным японцами и американцами 
оборудованием. Две из них уже вышли 
из строя. По понятным причинам – об-
новления оборудования не происходит, 
– говорит сейсмолог. – В Хабаровске 
сейсмостанция работает в здании на 
улице Шевченко. Она обошлась в мил-
лионы рублей. Наша портативная стоит 
всего лишь 70 тысяч рублей. А по каче-
ству данных не уступает импортному 
аналогу.

НА СТЫКЕ ЛИТОСФЕРНЫХ ПЛИТ

Хабаровский край расположен на 
стыке литосферных плит. Так называ-
ют фрагменты или куски поверхности 
земной коры. Амурская плита трётся 
о Евразийскую и Охотоморскую. Отто-
го и возможны землетрясения. Весьма 
ощутимые толчки в августе этого года 
почувствовали жители Николаевского 
района.

– Их магнитуда составила 4,5, а эпи-
центр находился в 25 километрах север-
нее Николаевска-на-Амуре, в морской 
акватории. Работники добывающей ор-
ганизации, чья производственная база 
оказалась совсем рядом с эпицентром, 
ощутили три сильных толчка. В горо-
де люди заметили только один. Везде 
землетрясение ощущалось по-разному. 
Где-то мебель ходуном ходила, люди из 
домов выбегали, – рассказал корреспон-
денту нашего издания глава админи-
страции Николаевского района Анато-

лий Леонов. – Послед-
ний раз подобной силы 
землетрясение у нас 
было в 1995 году. Это 
были отголоски сей-
смособытия, которое 
полностью стёрло с ли-
ца земли сахалинский 
Нефтегорск. В посёлке 
Лазарев примерно че-
рез неделю начали тре-
щины на фундаментах 
появляться. Провели 
обследование зданий 
и сооружений. Первым 
делом оценили сохран-
ность дамб на местах 
складирования «хво-
стов» золотодобываю-

щего производства в Многовершинном. 
Следить за такими землетрясения-

ми позволит сеть портативных сейсмо-
станций. Первые восемь установлены 
в Хабаровске, Верхнебуреинском рай-
оне. На очереди Николаевск-на-Амуре, 
другие северные районы края. Всего по 
проекту предполагается установка ми-
нимум 50 станций.

– Сегодня прогнозирование земле-
трясений в мире находится на том же 
уровне, на каком находились метео-
рологические службы в середине XIX 
века, когда деятельность синоптиков 
сравнивали с гаданием на кофейной 
гуще. Со временем люди научились 
выявлять взаимосвязи между темпе-
ратурой, влажностью, скоростью и на-
правлением ветров – и создали боль-
шую сеть метеостанций, отслеживаю-
щих эти процессы, – говорит Констан-
тин Рябинкин. – Уверен, также будет 
и с прогнозированием землетрясений.

ТО Г У  ВСТ УП И Л 
В  ЗАП УЩ ЕН Н Ы Й  П О 
П О РУ Ч ЕН И Ю  П РЕ ЗИД ЕНТА 
РО ССИ И  ВЛА Д И М И РА 
П У ТИ НА  П РО ЕК Т 
«П РИ О РИТЕ Т-203 0». 
И М ЕН Н О  НА  ЭТИ  СРЕ Д СТВА 
П ОЛУ ЧАЕ ТСЯ  СО БИ РАТ Ь 
И  РАЗВО РАЧ И ВАТ Ь 
В  РАЙ О НА Х  Х АБАРО ВСКО ГО 
К РА Я  СЕ Т Ь  П О РТАТИ ВН ЫХ 
СЕЙ СМ О СТАН Ц И Й.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В этом году природа напомнила, что Хабаровский край находится 
в зоне высокой сейсмичности. В августе ощутимое землетрясение 
случилось в Николаевске-на-Амуре, в сентябре мебель качало у жи-
телей района им. Полины Осипенко. Молодой учёный Константин 
Рябинкин считает, что нашему региону крайне необходим сейсмоло-
гический суверенитет. 
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И В А Н  М И Р О Н О В

В Хабаровском крае разыскивают родственников солдат, чьи тела были найдены поисковиками 
в местах сражений Великой Отечественной войны. По словам секретаря рабочей группы 
правительства региона по увековечению памяти погибших при защите Отечества Татьяны 
Фоновой, в преддверии 80-й годовщины Победы по всей стране активизировались работы 
по поиску павших бойцов. 

ПОКА НЕ ПОХОРОНЕННавести порядок 
в документах

 – Только из-подо Ржева поискови-
ки поднимают по 400 человек. В Вол-
гоградской области наконец дошли 
до знаменитой железнодорожной 
станции Тундутово, ныне Каналь-
ная Светлоярского района, где наша 
422-я стрелковая дивизия, комплек-
товавшаяся на Дальнем Востоке, уча-
ствовала в тяжелейших боях. Только 
в одном сражении с 25 по 26 августа 
1942 года погибли 947 бойцов. И сейчас 
останки этих людей находят поискови-
ки. Уже обнаружено 25 тел, и раскопки 
продолжатся до самых холодов, – сооб-
щила Татьяна Фонова.

Но многие из тех, кого находят, по 
документам уже похоронены. Так бы-
ло с красноармейцем из Хабаровска 
сержантом Иваном Матвеевичем Лу-
киным, который, по официальным до-
кументам, был дважды перезахоронен 
в братских могилах. Однако его остан-
ки были найдены только спустя 80 лет 
после гибели и идентифицированы по 
медальону, который боец перед смер-
тью зажал в руке.

– Мы не поисковики, наша комиссия 
на уровне всех субъектов Российской 
Федерации решает вопросы по уве-
ковечению памяти защитников Оте-
чества, павших в различных войнах 
и конфликтах. И наша задача помочь 
поисковикам установить родственни-
ков найденных бойцов, увековечить 
их имена в Книге памяти Хабаровско-
го края, на сайте «Память Народа» на 
федеральном уровне и внести новые 
данные в местные книги памяти, – от-
метила Татьяна Фонова.

По поручению президента России 
к 80-летию Победы каждое поселе-
ние, откуда в годы войны солдаты от-
правлялись на фронт, должно иметь 
свою Книгу памяти, в которой запи-
сано, как населённый пункт помогал 
фронту, кто ушёл на войну, кто вер-
нулся, а кто нет.

Так, по обращению жительницы На-
найского района, внучки Василия Се-
мёновича Такарского, внесли правки 
в Книгу памяти края. Там его обозна-
чили как Такарских, а в братской моги-
ле на станции Тундутово он захоронен 
под фамилией Танарский.

– Мы дополнили Книгу полными 
данными, где и когда он погиб. Также 
мы связались с руководством Свет-
лоярского района, и 19 ноября, в го-
довщину прорыва линии фронта, они 
в торжественной обстановке внесут 
нужные изменения в мемориал, – со-
общила секретарь рабочей группы.

Но далеко не все районы Хабаровско-
го края включились в работу по подго-
товке и обновлению Книг памяти, неко-
торые подходят к этому формально. 

– К примеру, мы увидели, что наш 
самый яркий участник Сталинградской 
битвы Максим Пассар в Книге памяти 

просто значится как снайпер, награж-
денный орденом Красной Звезды, ког-
да у него два ордена Красной Звезды 
и есть Звезда Героя России. Просто 
данные не обновлялись. А ведь в семье 
Пассара было четыре брата, и все чет-
веро воевали. Его брат Иван потерял 
глаза в Сталинградской битве, но вер-
нулся с фронта, и у него было девять 
сыновей. Но его нет в Книге памяти. 
А брат Павел был ранен и потерял ру-
ку, но указано только, что он инвалид 
войны, без подробностей, где он вое-
вал и какой путь прошел. У него восемь 
детей: семь дочерей и один сын. И всю 
жизнь они прожили в Нанайском райо-
не, – отметила Татьяна Фонова.

И таких случаев много. Восстановить 
историческую справедливость помогут 
сведения, которые в 70-е и 80-е годы 
собирали школьники, составляя на ват-
манах воспоминания фронтовиков, ко-
торые еще были живы. 

– Многие сейчас, благодаря Бес-
смертному полку, ищут и находят ин-
формацию о своих дедах и прадедах. 
Все это нужно использовать. Ведь кому 
бы мы сейчас ни позвонили с вестью 
о том, что их родственник найден в хо-
де раскопок, – это большая радость. Ча-
сто бабушки, прабабушки продолжали 
ждать своих героев.

Недавно нашлись родственники 
бойца 422-й стрелковой дивизии укра-
инца Федора Марковича, уроженца се-

ла Сокольчи Лазовского района в При-
морье. Он воевал со своим братом Гри-
горием, который был ранен и отправ-
лен в госпиталь. А сам Федор пропал 
без вести. Его племянница после обна-
ружения останков бойца сообщила, что 
бабушка всю жизнь ждала, когда сын 
вернется домой.

Расследование
Идентификация павших бойцов – 

настоящий детектив, в ходе расследо-
вания появляются удивительные под-
робности о наших героях. 

К примеру, у одного из 25 най-
денных бойцов 6-й стрелковой роты 
422-й дивизии, комсомольчанина Бру-
сова Ивана Петровича, 1916 года рожде-
ния, кроме наставления по обращению 
с ручным пулемётом и подсумка НС 
1083 была найдена газетная вырезка со 
стихами Алексея Суркова «Клятва», бе-
режно хранимая пулеметчиком, а так-
же маленькая карта Югославии.

– Меня впечатлило, что у одного из 
бойцов в сапоге были найдены ноты. 
Причем как уже написанные музы-
кальные произведения, так и ноты, ко-
торые боец писал сам. Это ведь были 
совсем молодые ребята, которые были 
нацелены жить, кто-то любил музыку, 
кто-то географию, кто-то носил с собой 
стихи, – отметила Татьяна Фонова.

ПО  ПОРУЧЕНИЮ  ПРЕЗИД ЕНТА  РОССИИ  К  8 0-ЛЕ ТИЮ 

ПОБЕ Д Ы  К А Ж ДОЕ  ПОСЕ ЛЕНИЕ,  ОТК УД А  В  ГОД Ы 

ВОЙНЫ  СОЛД АТЫ  ОТПРАВЛЯЛИСЬ  НА  ФРОНТ, 

ДОЛЖНО  ИМЕ Т Ь  СВОЮ  КНИГ У  ПАМЯТИ.

Вещи погибших солдат
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Но бывает, что некоторые детали 
только сбивают со следа. Когда был 
найден политрук 6-й роты Алексеев 
Пётр Сафронович, 1909 года рожде-
ния, при нём был котелок с фамилией 
Окунев. Оказалось, комсомольчанин 
Окунев Николай Алексеевич остался 
жив, но был ранен и, возможно, когда 
уезжал в госпиталь, оставил котелок 
своему командиру.

– Мы сейчас разыскиваем родствен-
ников Окунева. Если он жил, значит, 
имел детей. И нам нужно знать, как 
сложилась его судьба, может быть, со-
хранились его воспоминания, записи. 
Возможно, в них мы найдем информа-
цию и о других бойцах, которые пали 
в том бою, – сказала Татьяна Фонова.

Что же касается самого Алексеева, то 
его личность была установлена благо-
даря маленькому кошельку, в котором 
он хранил протокол роты, а также три 
справки Ирбейской районной больни-
цы и талон к врачу. 

Известно, что у него была жена 
Александра Ивановна Алексеева (Му-
жиленко), проживавшая в Комсомоль-
ске-на-Амуре на ул. Партизанская, 5. 
У него три дочери. Старшую дочь Анге-
лину он усыновил в 1939 году, она ро-
дилась 2 августа 1931 года.

– Вторая дочь, Валерия, родилась 
в феврале 1939 года, на неё и получа-
лись лекарства в Ирбейской больнице. 
Но она в 1940 году умерла. А третья дочь 
Альбина родилась 22 февраля 1942 го-

да, когда Алексеев уже был на фронте. 
У нас нет данных, какие фамилии но-
сили потом эти женщины, но если у ко-
го-то есть или были подходящие под 
описания бабушки или прабабушки, 
значит, они возможные родственники 
политрука Алексеева, – подчеркнула 
наша собеседница.

Из протокола роты Алексеева 
и именного списка из архивов вы-
яснились имена и других погибших 
6-й роты: Криволицкий (Криволуц-
кий) Василий Иванович, призванный 
Комсомольским РВК, Коробов Степан 
Федорович, 1907 г. рождения, из с. Пер-
миси (либо с. Шугурово) Мордовской 
АССР, семья проживала в Комсомоль-
ске-на-Амуре, кирпичный завод №1, 
жена Коробова Ксения Михайловна.

Также ищут родственников Ионова 
Ивана Ивановича, 1920 года рождения, 
который призван из Хабаровского края 
в 1942 году, числится погибшим в октя-
бре 1942 года.

Благодаря медальону и подписан-
ной ложке был опознан Лесков Иван 
Михайлович, красноармеец 6-й стрел-
ковой роты 2-го стрелкового батальона 
1392-го стрелкового полка 422-й стрел-
ковой дивизии. Уроженец Алтайского 
края, он был призван в марте 1942 года. 
Адрес: Комсомольск-на-Амуре, Дземги, 
Стройплощадка. 

Находят наших бойцов и на дру-
гих фронтах Великой Отечественной  
войны.

Недавно в Новгородской области 
в Бегловском болоте поисковиками 
был найден самолет ЛАГГ-3 и останки 
лётчика. При нём нашли «треугольни-
ки» (письма) сержанта, курительную 
трубку, два компаса, финский нож и за-
писную книжку в плохом состоянии. 
Зато в планшете оказалось хорошо 
сохранившееся удостоверение с фото-
графией. Установили имя лётчика. Им 
оказался старший сержант Борис Алек-
сандрович Попов, 1917 года рождения, 
который вместе с родителями прожи-
вал в г. Хабаровске по адресу: ул.Ка-
лининская, 112, ныне улица Калинина. 
Командир звена 238-го истребительно-
го авиационного полка Борис Попов не 
вернулся с боевого задания 28 октября 
1942 года, когда прикрывал штурмовик 
Ил-2 243-й авиационной дивизии. Ро-
дителям Попову Александру Федоро-
вичу и Вере Алексеевне было отказано 
в назначении пенсии, так как лётчик 
числился пропавшим без вести. В хо-
де поисков удалось найти нескольких 
Поповых, которые могли бы быть его 
братьями. Но они тоже погибли на 
войне. Возможно, была ещё сестра, 
и у кого-то, возможно, найдутся сведе-
ния о том, что кто-то из предков воевал 
лётчиком и пропал без вести.

– Сегодня он у нас находится на ожи-
дании, так как, если найденные остан-
ки идентифицированы, их нельзя захо-
ронить в течение года. За это время мо-
гут появиться родственники, которые 
примут решение о месте дальнейше-
го захоронения, – объяснила Татьяна  
Фонова.

Главная цель
Перед рабочей группой стоит за-

дача увековечить память воинов как 
422-й дивизии, так и 205-й стрелковой 
дивизии, которая формировалась на 

ПОСЛЕДНИЙ СОЛДАТ… Красной Речке. Из 11 840 бойцов этого 
подразделения из окружения под Ста-
линградом смогли выйти менее 600  
человек.

– Из тех 25 найденных поисковика-
ми солдат ни один не числится в Книге 
памяти. У нас их вообще как будто бы 
и не было, – подчеркнула Татьяна.

У поисковиков есть традиция. Они 
предают бойцов Великой Отечествен-
ной войны земле с воинскими поче-
стями. Если удается идентифицировать 
бойцов, то важно найти родственни-
ков, которые определят будущее ме-
сто захоронения. Были случаи, когда 
официальные органы власти забирали 
останки бойцов к себе на родину. Так 
было в случае с Азербайджаном, так 
поступили местные власти Твери.

– Сейчас поисковое движение «На-
следие», чьи поисковые отряды нашли 
наших бойцов, выступили с предложе-
нием, чтобы и Хабаровский край, где 
формировались 205-я и 422-я стрелко-
вые дивизии, где есть их правопреем-
ник 57-я бригада в Бикине, рассмотрел 
возможность торжественно перезахо-
ронить на своей территории, – отмети-
ла Фонова. 

СТИХОТВОРЕНИЕ «КЛЯТВА» 

Враг вошёл в мой дом и разбил,
И развеял в пыли дорог
Всё, что я растил и любил,
Как зеницу ока берёг.

За тяжёлый топор отца
Я во имя любви берусь,
Быть безжалостным до конца
Я клянусь тебе, Беларусь!

Невидимкою, ночь и день,
По горячим следам врага
Неотступно ползу, как тень,
Сквозь трущобы, через луга.

Я пойду по его следам,
Пулей встречу из-за плетня,
Я покоя ему не дам,
Сердце ужасом леденя.
 
И воздаст ему кровь за кровь
Мой не знающий меры гнев
За разрушенный отчий кров,
За потоптанный мой посев,
 
За взращённые мной сады,
За короткий сыновий век
И за каждый глоток воды
Из моих белорусских рек.

Я победой закончу спор.
Пересохнет же кровь врага!
А порукой тому топор
И гранёная сталь штыка.

Алексей СУРКОВ, 1941 год

ВСЕ Х ,  К ТО  ИМЕЕ Т  ИНФОРМАЦИЮ  О  РОДСТВЕННИК А Х 

ИЛИ,  БЫТ Ь  МОЖЕ Т,  ЗНАЕ Т  НАЙД ЕННЫХ  ГЕРОЕВ, 

ПРОСЯТ  ПОЗВОНИТ Ь  ПО  ТЕ ЛЕФОНАМ:  +7  924  212-

35-75 ;  8  (4212)  40-21-79.

Поисковики за работой

Фронтовой список
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МИРНЫЙ АТОМ: АЭС 
В ХАБАРОВСКОМ КРАЕ

БОРИС  ВОРОНОВ: 

ЕСЛИ  В  Х АБАРОВСКОМ 

КРАЕ  НАЧНЁ ТСЯ 

СТРОИТЕ Л ЬСТВО  АЭС , 

НАСЕ ЛЕНИЮ  БОЯТ ЬСЯ 

СОВЕРШЕННО  НЕЧЕГО.

А Л Е К С А Н Д Р  Л Е О Н К И Н

В 2013 году президент России Владимир Путин сказал, что подъём Сибири и Дальнего Востока 
является национальным приоритетом на весь XXI век. Слово «подъём» запускает целую цепочку 
событий: колоссальные денежные вложения, грандиозные стройки, прокладка транспортных 
магистралей. Всё это в конечном итоге требует огромного потребления электроэнергии. А где 
её взять? Есть два варианта: строительство ГЭС или АЭС. 

Н
а Дальнем Востоке, как извест-
но, есть три гидроэлектростан-
ции, и все они расположены 
в Амурской области на реках 
Зея и Бурея, но это далековато 
от промышленных узлов Хаба-
ровского края, да и БАМ значи-
тельно расширяется. При этом 

на Нижнем Амуре новую ГЭС постро-
ить невозможно из-за того, что требу-
ется создание водохранилища и, соот-
ветственно, затопление территорий, 
при этом берега реки достаточно густо 
заселены. Никак. 

Выход – строительство атомной 
электростанции. На минувшем Вос-
точном экономическом форуме пер-
вый заместитель гендиректора «Роса-
тома» по развитию и международно-
му бизнесу Кирилл Комаров заявил, 
что на Дальнем Востоке, возможно, 
будут найдены территории, где бу-
дет адекватно строительство АЭС 
большой мощности. Эксперты даже 
высказались о предполагаемом ме-
сте возведения. Сергей Кондратьев 
из  Института энергетики и  финан-
сов предположил, что наиболее ве-
роятное место – вблизи  Комсомоль-
ска-на-Амуре и Советской Гавани. Как 
источник энергии  для обеспечения 

работы Восточного полигона и новых 
энергоемких проектов в горнорудной 
отрасли. 

Эворон –  
опасное соседство

В конце 80-х годов прошлого века 
уже предпринималась попытка стро-
ительства АЭС у озера Эворон в Сол-
нечном районе. Главная её задача была 
обеспечить энергией Комсомольский 
промышленный узел. Кроме того, 
в 1985 году в районе села Нижнетам-
бовское начали строительство нового 
города, который хотели назвать либо 
Молодость, либо Молодёжный, либо 
Бонивур. 

Как предполагалось, население го-
рода составит 300 тысяч человек, и бу-
дут функционировать сначала четыре, 
а потом шесть заводов, включая хими-
ческие. Но ни город, ни АЭС построены 
не были. Первая причина – финансо-
вый кризис после развала СССР, а вто-
рая – экология. Масла в огонь подлила 
авария на Чернобыльской АЭС, хотя 
в 2017 году академик Павел Минакир 
говорил, что основная причина – день-

ги, просто «прикрылись» экологией. 
Тем не менее, стоит отметить, что ме-
сто для Дальневосточной АЭС было 
выбрано не совсем удачно. Да, озеро 
Эворон обеспечивало бы достаточным 
количеством воды, необходимым для 
работы станции, но вот сам район сей-
смоопасен.

– Что касается строительства АЭС 
у озера Эворон, необходимо отметить, 
что площадка расположена в краевой 
части древней тектонической долины 
Амура близ отрога Баджальского хреб-
та. На близость магматического очага 
к поверхности указывают термальные 
источники: Тумнинский, Кульдурский 

и Анненские воды и ряд источников 
минеральных вод. В последние годы 
заметных землетрясений у озера Эво-
рон не наблюдалось, что указывает на 
накопление здесь мощных напряже-
ний на глубине, и катастрофа может 
наступить в любую минуту, – писал 
в начале 1990 года геолог-разведчик 
с 30-летним стажем Виктор Леонкин. 
Землетрясение у озера Эворон произо-
шло в 2007 году…

Быть или не быть?
Как бы там ни было, но расширение 

Байкало-Амурской магистрали, рабо-
та Малмыжского ГОКа, запуск второй 
очереди гидрометаллургического ком-
бината в Амурске и открытие Тихооке-
анского металлургического комбината 
будут нуждаться в больших объемах 
энергии.

– В этом году запускаем новый про-
ект – Тихоокеанский металлургиче-
ский комбинат. Его мощность в три 
раза превысит объемы легендарной 
«Азовстали» в Донецкой Народной 
Республике, – рассказывал в июне гу-
бернатор Хабаровского края Михаил  
Дегтярев. 

Кстати, самую масштабную про-
грамму строительства АЭС имеет Ки-
тайская Народная Республика. Во-пер-
вых, это экологично, а во-вторых, на 
выходе получается очень низкая стои-
мость генерируемой электроэнергии. 
На Дальнем Востоке пока есть только 
одна действующая атомная электро-
станция – в Билибино на Чукотке, но 
при этом началось строительство АЭС 
и в Якутии.

На сегодняшний день в России дей-
ствуют 12 атомных электростанций, 
которые генерируют 20% всей электро-
энергии России. В Чехии и Финляндии 
этот показатель составляет 35%, в Вен-
грии 50%, а во Франции вообще 70% от 
всей генерации республики.

Но у многих все-таки вызывает опа-
сение мирный атом – в памяти Черно-
быльская АЭС, а тут ещё и не так давно 
японская АЭС «Фукусима-1» наделала 
бед. 

О том, что он думает по поводу 
строительства АЭС в крае, мы спро-
сили самого известного в регионе за-
щитника природы, члена-корреспон-
дента РАН доктора биологических на-
ук заслуженного эколога Российской 
Федерации Бориса Воронова. Вот что 
он сказал:

– Я участвовал в проектировке АЭС 
на озере Эворон. И заходил в проект 
ярым противником атомной энерге-
тики, а через четыре года, когда про-
ект станции был закончен, вышел 
сторонником. Если в Хабаровском 
крае начнется строительство АЭС, на-
селению бояться совершенно нечего. 
Да, такой тип станций – объект по-
вышенной опасности, но то же самое 
касается ГЭС, ТЭС, ТЭЦ, просто другой 
тип воздействия. Тут самое главное 
– политика честности и открытости, 
нужно учесть мнения и предложения 
всех людей, которые будут жить возле 
потенциальной АЭС. Когда шло про-
ектирование Дальневосточной АЭС, 
людей возили на другие станции, ез-
дил в том числе и я, и показывали не 
только работу, но и меры защиты. Лю-
бой человек должен получить возмож-
ность ознакомления с проектом. Так-
же стоит учесть, что такой объект даст 
не только энергию, но и множество 
рабочих мест. Но повторюсь, на всём 
этапе проектирования нужно вести 
диалог с людьми. 

Блочный пункт управления Билибинской АЭС
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ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ 
ПРИВЕТ НАЦИСТАМ 
И В А Н  М И Р О Н О В

В этом году исполнилось 78 лет со дня окончания Второй мировой войны. Впервые праздник 
отмечался под новым названием. Президент России Владимир Путин 24 июня 2023 года 
подписал указ о том, что 3 сентября отныне станет Днём Победы над милитаристской Японией 
и окончания Второй мировой войны.

В
ажное уточнение, в 1945 году 
Красная Армия нанесла пора-
жения не только европейским 
нацистам, но и их японским 
союзникам. Огромную роль 
в этом сыграли воины-дальне-
восточники.

В БОРЬБЕ С ФАШИСТАМИ

Ещё 1 июля 1940 года было воссо-
здано управление Дальневосточного 
фронта со штаб-квартирой в Хабаров-
ске. После начала Великой Отечествен-
ной войны войска фронта активно го-
товились к вторжению японцев: стро-
ились приграничные укрепрайоны, 
оборонительные полосы и укрепления 
в тылу, отрабатывались навыки веде-
ния боевых действий в обороне. При 
этом фронт готовил пополнение для 
действующей армии: из его состава 
направлялись целые соединения. Так, 
с июня по декабрь 1941 года Дальне-
восточный фронт передал в действую-
щую армию 13 дивизий (8 стрелковых, 
4 танковых, 1 моторизованную). Летом 
и осенью 1942 года фронт направил на 
войну 8 стрелковых дивизий и 3 стрел-
ковые бригады. В январе 1943 года 
в действующую армию вступили 2 ка-
валерийские дивизии.

Так, под Хабаровском в посёлке 
Красная Речка в октябре 1941 года была 
сформирована 205-я стрелковая диви-
зия численностью 11 826 человек. 

До лета 1942 года она находилась 
в Волочаевском городке и состояла 
в резерве Ставки Верховного Главноко-
мандования.

Летом 1942 года ситуация на фрон-
те осложнилась, и 10 июля дивизия бы-

ла погружена в эшелоны и отправилась 
на войну. В конце июля дивизия была 
под Сталинградом, где вошла в состав 
4-й танковой армии. По прибытии на 
станцию Себряково дивизия выдвину-
лась к переправам через Дон и 29 июля 
приступила к оборудованию оборони-
тельных позиций на левом берегу реки. 
Но уже через три дня дивизию перекину-
ли на правый берег, где она должна была 
занять позиции в малой излучине Дона.

Здесь 2 августа она и вступила в обо-
ронительные бои, пока 15 августа в ре-
зультате прорыва танковых и мотори-
зованных соединений 6-й армии Па-
улюса не оказалась в окружении. После 
двух суток сопротивления оставшиеся 
в живых переправились на левый бе-
рег Дона. Из окружения вышли всего 
700 человек. В составе дивизии погиб 
и инициатор присвоения имени Ком-
сомольску-на-Амуре, первостроитель 
города Иван Сидоренко. По его ини-
циативе также был организован отряд 
снайперов, преимущественно из на-
найцев. Знамя дивизии было утрачено, 
её расформировали, а бойцов распре-
делили по другим частям.

Боевой путь 422-й стрелковой ди-
визии, в составе которой были жите-
ли Хабаровска, Биробиджана, Комсо-
мольска-на Амуре и охотники из числа 
КМНС, сложился по-другому. Прибыв 
под Сталинград на несколько дней 
позже и заняв рубеж в районе стан-
ций Ивановка, Тундотово, Семисотово, 
7 августа дивизия приняла первые бои, 
отбив атаку неприятеля. Но 17 августа 
противник, подтянув подкрепление, 
перешёл в наступление. В отражении 
танковых атак дальневосточной диви-
зии помогала 133-я танковая бригада. 

Но 20 августа противник смог занять 
станцию Тингута. Ответной атакой 
23 августа отбить её не удалось. Оже-
сточенные бои развернулись 24-25 ав-
густа на подступах к Красноармейску. 
Благодаря самоотверженной борьбе 
наших бойцов немцы понесли большие 
потери и отказались от попыток выйти 
к Волге южнее Сталинграда. 

В октябре 422-я дивизия несколько 
раз ходила в наступление. В ноябре 
получила подкрепление и 20 числа за 
30 минут прорвала оборону против-
ника и обратила румынских солдат 
в бегство. Следующее крупное насту-
пление дальневосточников было в ян-
варе, в конце месяца бойцы дивизии 
заняли вокзал Сталинграда и в ходе 
зачистки кварталов захватили в плен 
1500 солдат и офицеров, среди кото-
рых был командир 376-й пехотной 
дивизии Вермахта Александр фон  
Даниэльс. 

За образцовые боевые действия 
1 марта 1943 года 422-я стрелко-
вая дивизия была преобразована 
в 81-ю гвардейскую стрелковую диви-
зию. 1 мая 1943 года подразделению 
вручили Гвардейское знамя – награда 

за участие в Сталинградской битве. На 
этом боевые успехи не закончились.

В боях под Курском дальневосточ-
ники уничтожили свыше 20 тысяч 
солдат и офицеров противника. Затем 
дивизия вела бои за Харьков и Крас-
ноград, участвовала в освобождении 
правобережной Украины и Молдавии. 
За участие во взятии Кировограда под-
разделение награждено орденом Крас-
ного Знамени. 422-я прошла Румынию 
и Венгрию. За образцовые действия се-
веро-восточнее Будапешта награждена 
орденом Суворова II степени, а закон-
чила свой боевой путь дивизия в Праге. 

После войны и до 1969 года соеди-
нение находилось за границей, пока 
не передислоцировалось в Бикин, где 
с 1 июня 2009 года оно остается под 
названием 57-я отдельная гвардейская 
мотострелковая бригада 5-й армии 
Восточного военного округа.

В БОРЬБЕ С ЯПОНСКИМИ 
МИЛИТАРИСТАМИ

С мая по август 1945 года на Дальний 
Восток перебросили свыше 400 тысяч 
человек. Вместе с уже дислоцирован-
ными войсками под командованием 
маршала Александра Василевского бы-
ло сосредоточено 1,5 миллиона чело-
век. Всего было образовано три фронта 
– Забайкальский, 1-й и 2-й Дальнево-
сточные. Отметим, что еще в 1941 го-
ду в селе Вятское была сформирована 
88-я отдельная стрелковая бригада, ку-
да входили народности, внешностью 
схожие с китайцами. Бойцов обучали 
владению советским и японским ору-
жием, методам действия в тылу про-
тивника, диверсии, работе с радиостан-
циями. После этого солдат группами по 
пять человек забрасывали на японскую 
территорию для разведки.

Наступление советских войск нача-
лось 9 августа в 00 часов 10 минут по ха-
баровскому времени с Забайкальского 
фронта, в час ночи в атаку пошли войска 
1-го и 2-го Дальневосточных фронтов. 
Забайкальцы, разгромив группировки 
врага, отрезали Квантунскую армию от 
японских войск в Северном Китае. Во-
йска 1-го Дальневосточного фронта, 
наступавшие из Приморья, заняли Цзи-
линь и Харбин (совместно с войсками 
2-го Дальневосточного фронта), вместе 
с десантами Тихоокеанского флота овла-
дели портами Юки, Расин, Сэйсин и Гэн-
дзан, а затем заняли северную часть Ко-
реи севернее 38-й параллели.

Войска 2-го Дальневосточного фрон-
та во взаимодействии с Амурской во-
енной флотилией форсировали реки 
Амур и Уссури, прорвали долговремен-
ную японскую оборону в районах Хэйхэ 
и Фуцзиня, преодолели горный хребет 
Малый Хинган и овладели Харбином. 
Также бойцы фронта совместно с Тихо-
океанским флотом провели Курильскую 
десантную операцию. В итоге наши 
войска заняли 56 островов Курильской 
гряды, которые потом были включены 
в состав СССР. Также войска 2-го фрон-
та и Северная Тихоокеанская флотилия 
провели Южно-Сахалинскую операцию.

Полная капитуляция японцев на 
острове состоялась 25 августа. 

На материке основные боевые дей-
ствия велись 12 дней – по 20 августа, 
но отдельные столкновения продолжа-
лись вплоть до 10 сентября.

За отличия в боях 16 соединений 
и частей получили почётное наиме-
нование «Уссурийские», 19 – «Харбин-
ские», 149 – награждены орденами, 
308 тысяч солдат и офицеров отмечены 
орденами и медалями, 87 из них стали 
Героями Советского Союза.

ВА Ж Н О Е  У ТОЧ Н ЕН И Е , 
В  1945  ГОД У  К РАСНА Я 
АРМ ИЯ  НАН ЕС ЛА  П О РА Ж ЕН И Е 
Н Е  ТОЛ ЬКО  ЕВРО П ЕЙ СК И М 
НАЦ И СТАМ,  Н О  И  ИХ  Я П О Н СК И М 
СО ЮЗН И К АМ.  П РИ  ЭТО М 
О ГРО М НУЮ  РОЛ Ь  СЫ ГРА Л И 
ВО И Н Ы-Д А Л ЬН ЕВО СТОЧ Н И К И.
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АЛЕКСАНДР II В ХАБАРОВСКЕ
А Л Е К С А Н Д Р  Я Н Ы Ш Е В

Уникальный выставочный проект, который более двух лет готовили Музеи Московского Кремля, 
представили в Краевом музее имени Гродекова в Хабаровске. В столицу региона привезли 
порядка 50 экспонатов, посвящённых жизни и царствованию одного из самых великих 
российских императоров – Александра II. Выставка создавалась специально для показа 
в Хабаровске. Более того, подобного рода проекты сотрудники Музеев Московского Кремля 
никогда ранее не реализовывали, но благодаря поддержке министерства культуры Российской 
Федерации и губернатора Хабаровского края всё удалось осуществить в самом лучшем виде.

СОБРАТЬ МОЗАИКУ

Как рассказывает комиссар выстав-
ки «Александр II: освободитель и ре-
форматор» научный сотрудник отдела 
«Оружейная палата» Музеев Москов-
ского Кремля Александр Чубинский, 
любую экспозицию готовит большой 
коллектив. Это и хранители, и научные 
сотрудники, и реставраторы. Все они 
внесли свою лепту и обеспечили воз-
можность всем предметам приехать 
в Хабаровск. Особенно примечатель-
но, что порядка 20 вещей было отре-
ставрировано специально для данной 
экспозиции. Это очень значительная 
цифра. По словам собеседника, у них 
бывают гораздо более крупные по ко-
личеству предметов проекты, для кото-
рых в реставрацию идёт намного мень-
ше экспонатов. 

– Данная выставка для нас не совсем 
профильная. Мы же музей-сокровищ-
ница, и наши экспонаты в основном из 
XVII века. Это сокровища первых Ро-
мановых. Отчасти есть предметы XVI 
и XVII веков. Про XIX век у нас не такой 
объем собрания, он пополняется, но 
скорее рывками. Поэтому наполнить 
залы Гродековского музея экспоната-
ми, которые бы подходили один к дру-
гому и чётко выкладывали бы единую 
мозаику, было непросто. Скорее, мы 
имеем окошки в прошлое, отдельные 
рассказы, которые любой человек, ин-
тересующийся историей, сможет увя-
зать в общий рассказ и представить 

эпоху стремительного развития и успе-
хов России при Александре II, – сказал 
Александр Чубинский. 

По словам директора Музеев Мо-
сковского Кремля Елены Гагариной, са-
ма идея провести такую выставку в сто-
лице региона появилась после встречи 
с директором Краевого музея имени 
Гродекова Иваном Крюковым. Было 
необходимо найти такую тему, кото-
рая была бы близка жителям Хабаров-
ского края. И поскольку в Кремле хра-
нится всё то, что связано с великими 
князьями, царями и императорами, то 
и решили рассказать о победах русско-
го оружия, о присоединении Приамур-
ского края к России и о дипломатиче-
ских достижениях, благодаря которым 
это произошло, об отмене крепостного 
права. Конечно же, всё это и про импе-
ратора Александра II, в царствие кото-
рого свершились эти события.

ПО СЛЕДАМ ИМПЕРАТОРА

Так уж получилось, что в Хабаров-
ском крае больше вспоминают про царя 
Николая II, незаслуженно забывая про 
Александра Николаевича. И это можно 
объяснить, ведь последний император 
России в Хабаровске бывал лично, в то 
время как Александр II присутствовал 
здесь лишь опосредованно. Тем не ме-
нее, именно Айгунский договор, с ко-
торого, можно сказать, и закрепляет-
ся будущее современного Дальнего 
Востока, без него был бы невозможен. 

Конечно, нельзя умалять достижения 
Николая Николаевича Муравьёва- 
Амурского, но и недооценивать общие 
усилия внешнеполитических ведомств, 
которые сформировались при Алексан-
дре II, также нельзя. 

– Вообще, внешняя политика при 
Александре II была чрезвычайно ак-
тивной. Даже очень неудачные итоги 
Крымской войны были во многом ком-
пенсированы активной внешней поли-
тикой. Бывший министр иностранных 

дел России Александр Михайлович 
Горчаков тоже присутствует на нашей 
выставке в виде одного из изображе-
ний – в качестве реверанса нашей ди-
пломатии во времена Александра II, – 
отметил комиссар экспозиции. 

Несмотря на то что во время жизни 
императора столицей Российской Им-
перии являлся Санкт-Петербург, Алек-
сандр II всё-таки отдавал предпочте-
ние Москве и Кремлю. Там он родился, 
крестился в Чудовом монастыре, кото-
рый был разрушен в 30-е годы прошло-
го века. В Кремле, а именно в Успен-
ском соборе, произошло важнейшее 
событие в жизни Александра Николае-
вича – в 1856 году его там короновали. 
Возложил корону на голову патриарха 
митрополит Новгородский, который 
и освятил церемонию. 

В Хабаровске представили важней-
ший экспонат – это коронационный 
мундир Александра II. Примечательно, 
что в Москве, в Оружейной палате, сей-
час подобных предметов в экспозиции 
нет. Порядка 20 лет назад там выстав-
лялся коронационный мундир Нико-
лая I, но из-за неудовлетворительного 
состояния его перевели в фонды. Так 
что в Хабаровске можно увидеть то, 
чего не видят москвичи. Соседствуют 
с мундиром много других интересных 
предметов, связанных с коронацией. 
Это, например, печать Дома Романо-
вых или парадная упряжь для лошадей, 
которые были впряжены в кареты, со-
ставляющие императорский корона-
ционный поезд. 

– Это была кавалькада всадников 
и множество карет. Часть была запря-
жена шестёрками лошадей, а часть – 
восьмериком, который полагался толь-
ко императорским особам. В экспози-
ции представлена парадная оголовь –  
уздечка одной из лошадей, которая 
была впряжена в восьмерик. Это чрез-
вычайно парадный предмет. Кожаных 
ремней там не видно совсем – они 
повсеместно обшиты бархатом с золо-
той тесьмой. Сама упряжь украшена 
шитьём. Это по-настоящему блиста-
тельные вещи, – поделился Александр 
Чубинский. 

БОЛЬШИЕ ПОБЕДЫ

После предметов коронации на вы-
ставке представлена небольшая ре-
троспектива, посвящённая событиям, 
которые предшествовали присоедине-

ВЫСТАВКА  «АЛЕКСАНДР 
I I :  ОСВОБОДИТЕ ЛЬ 
И  РЕФОРМАТОР»  БУДЕТ 
РАБОТАТЬ  В  КРАЕВОМ 
МУЗЕЕ  ИМЕНИ  ГРОДЕКОВА 
ДО  3  МАРТА .  В  РАМКАХ 
ПРОЕКТА  ЗАПЛАНИРОВАНО 
ПРОВЕДЕНИЕ 
ТЕМАТИЧЕСКИХ  ЭКСКУРСИЙ 
И  ЛЕКЦИЙ  ОТ  СОТРУДНИКОВ 
УЧРЕЖДЕНИЯ  КУЛЬТ УРЫ, 
А  ТАКЖЕ  ИГРОВЫХ 
И  ПОЗНАВАТЕ ЛЬНЫХ 
ЗАНЯТИЙ  ДЛЯ  ДЕТЕЙ.
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нию к России Приамурья, – это освое-
ние Сибири. Можно увидеть, например, 
несколько монет екатерининского вре-
мени, отчеканенных на Колыванском 
монетном дворе. Они достаточно ред-
кие и показывают продвижение России 
на восток. Темы прирастания земель 
и вооружённых конфликтов идут в экс-
позиции параллельно. Прежде всего 
это война на Кавказе, которая много 
десятилетий тревожила Россию и исто-
щала её силы, – при Александре II она 
завершилась. После этого данный ре-
гион прочно вошёл в орбиту влияния 
нашей страны. 

Об этом на выставке говорят замеча-
тельная кавказская шашка, сделанная 
в Дагестане, дагестанский же пистолет 
и дагестанское ружьё. Все они укра-
шены примерно в одном стиле. При-
мечательно, что английские офицеры 
в то время обычно имели коллекции 
оружия из Индии, у наших же офице-
ров в усадьбах в основном было кавказ-
ское оружие. Но необходимо отметить, 
что англичане Индию всё-таки граби-
ли. Мы же мужественных горцев с их 
укладом приняли в нашу страну. В не-
котором роде это стало допингом для 
России. Также во времена Александра 
II некоторые среднеазиатские ханства 
либо вошли в состав империи, либо по-
пали под её протекторат. 

– На выставке есть иранская сабля – 
её ножны покрыты золотом. Она тоже 
показывает такое разграничение. Рос-
сия продвигается на юг и сталкивается 
с таким мощным соседом как Иран. 
И вот как раз при Александре II про-
исходит такое разграничение. С одной 
стороны – Иран, а с другой – орбита 
влияния России. Так была установлена 
эта граница. Среднеазиатские присо-
единения также сопровождались вой-
нами. И опять же Китай. При Алексан-
дре II сталкиваются интересы наших 
величайших держав. И тут тоже наш 
государь проводит такую границу, ко-
торая существует до сих пор, – говорит 
историк. 

Вспомнили и Балканскую войну 
1877-1878 годов, когда Россия шла осво-
бождать балканские народы от Турции, 
и тут был момент, который также необ-
ходимо отметить. Интересы у России 
там, безусловно, были, но политика 
строилась в основном на нравствен-
ности, что в гораздо меньшей степени 
было у наших европейских «друзей». 
Та же Крымская война показала, что 
фактически во время этого конфликта 
англичане и французы поддерживали 
Турцию, которая угнетала христиан-
ские народы. Вот такой парадокс. 

Можно сказать, что это вершина 
военных успехов России при Алексан-
дре II. Эта война представлена вели-
колепным наградным оружием. В том 
числе второй по значимости экспонат 
выставки – наградная шпага – золотое 

оружие «За храбрость», украшенное 
бриллиантами. Она принадлежала 
Иосифу Владимировичу Гурко, гене-
рал-фельдмаршалу, который провёл 
несколько победоносных битв, на-
прямую приблизивших победу в этой 
войне. Помимо наградного оружия на 
выставке есть и боевые образцы, ко-
торые, к сожалению, нельзя увязать 
с какими-то конкретными лицами. 
Но при этом они демонстрируют весь 
процесс военных реформ и продвиже-
ние России в области военного дела. 
Самый старый экспонат – это пехот-
ное ружьё, произведённое в 1826 году 
на Тульском оружейном заводе. Но по 
типу оно является фактически тем же, 
с каким воевала русская пехота вре-
мён Наполеоновских войн. 

Когда Александр II вступил на трон, 
эти кремневые ружья большого ка-
либра были в ходу. То есть, он принял 
страну, где продолжало действовать 
достаточно архаичное для середины 
XIX века оружие. Именно при Алексан-
дре Россия совершила колоссальный 
рывок в плане перевооружения новы-
ми системами. Практически в его же 
время произошла смена кремневого 
оружия на капсюльное. Одной из луч-
ших на тот момент в мире была систе-
ма Бердана-2. Она, кстати, с некоторы-
ми изменениями и модернизациями 
существует до сих пор. На выставке 
представлен карабин этой системы, 
изготовленный Сестрорецким оружей-
ным заводом. Таким образом, всего 
несколько предметов показывают нам 
вектор развития. 

МЕМОРИАЛЬНЫЙ ПЛАТОК 
АЛЕКСАНДРА

Среди оружия есть также небольшой 
револьвер системы Кольта, который 
был изготовлен на Тульском оружей-
ном заводе. Это подарочная вещь очень 
высокого качества. Он был подарен сы-
ну Александра II, будущему императо-
ру Александру III. Мало кто знает, что 
сам Кольт несколько раз бывал в Рос-
сии, удостоился аудиенции Николая 
I и подарил императору три своих наи-
более передовых на то время револьве-
ра. Таким образом, этот револьвер, 
сделанный в Туле, – своеобразный 
ответ туляков, которые показали, что 
Россия ни в чём не уступает американ-
ским оружейникам. Полковник Сэмюэл 
Кольт даже присутствовал на корона-
ции Александра II, что демонстриру-
ет отношения между Россией и США 
с очень хорошей стороны. 

Ещё одна интересная вещь – это 
циркуль из дворцового имущества. 
Вообще он принадлежал Алексан-
дру I, но им не мог не пользоваться 
и Александр II. Инструмент находился 
в Москве, где часто бывали императо-
ры. Циркуль активно использовался 
и всегда был при деле. 

Ещё одна важнейшая тема – отмена 
крепостного права. Это была самая се-
рьёзная реформа за время правления 
Александра II, все о ней знают. Он раз-
рубил этот гордиев узел. Долго заседала 
комиссия, причём там были не только 
светские лица, но и духовенство. Кста-
ти, перо, которым Александр подписал 
манифест об освобождении крестьян, 
хранится в Государственном историче-
ском музее. 

В экспозиции есть две скульптуры. 
Такие экспонаты музей очень редко 
вывозит. Одна из них – мраморный 

бюст Александра в детском возрас-
те. Сделан он был в Берлине во вре-
мя первого путешествия в Европу. 
Он практически открывает выстав-
ку. Вторая скульптура – руки Евгения 
Лансере: «Запорожец после битвы» 
1874 года. Также из интересного – не-
сколько предметов графики: акварели, 
гравюры и рисунки, которые показы-
вают жизнь Александра с разных сто-
рон. В частности, представлен проект 
посмертного памятника императору, 
который спроектировал скульптор 
Александр Опекушин. Он также со-
здал памятник Николаю Николаевичу 
Муравьёву-Амурскому, который уста-
новлен в Хабаровске. 

Также представлена такая знаковая 
вещь как платок Александра, который 
был с ним в день его смерти в карма-
не шинели. Это мемориальный пред-
мет с вышитой на нём анаграммой. Он 
практически завершает нашу выставку. 
В экспозиции – несколько серьёзных 
фолиантов с золотым тиснением. Это 
полное собрание законов Российской 
Империи с текстами манифестов Алек-
сандра II. Все эти книги – из библиотеки 
Большого Кремлёвского дворца. Ими 
могли пользоваться только императо-
ры, которые эту библиотеку потом пе-
редали в собственность Музеев Кремля. 

Широко представлена мелкая пла-
стика. Это памятные медали, связан-
ные с важнейшими событиями в жизни 
Александра. Например, отчеканенные 
ко дню бракосочетания. Как известно, 
супруга императора была гессенская 
принцесса, наречённая уже в России 
Марией Александровной. Также здесь 
представлена медаль, отчеканенная 
в связи с коронацией, и медаль, кото-
рая появилась после отмены крепост-
ного права. 
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ЗАЧЕМ ФУТБОЛИСТАМ ТАНЦЫ?
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Хабаровский край стремительно становится столицей футбола 
всего Дальнего Востока. Будущих Лионеля Месси и Криштиану 
Роналду воспитывают в Хабаровске, в футбольной академии 
«Искра», которая за последние полгода устроила в нашем 
регионе настоящую футбольную революцию. 
ПЕРВЫЕ ЛАСТОЧКИ

Футбольная академия «Искра» 
открылась в Хабаровске всего три 
с половиной года назад и успела заво-
евать титул главной футбольной шко-
лы Дальнего Востока. Для трениро-
вок построили собственный стадион 
и крытый футбольный манеж с боль-
шим административным комплексом 
для спортсменов, включающим кон-
ференц-зал, просторные раздевалки 
и душевые кабины. Академия проводит 
крупнейшие футбольные соревнования 
на Дальнем Востоке – на них приезжа-
ет по 1500 участников. Среди трофеев 
«Искры» уже более 80 золотых куб-
ков. В том числе награды из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Барселоны и Сеула.

А полгода назад к «Искре» присоеди-
нился тренер российских юношеских 
сборных по футболу Владимир Малы-
шев. За плечами футболиста 15-лет-
ний тренерский опыт, именитый спор-
тсмен стоял у истоков создания двух 
крупнейших академий России: «Ака-
демии Коноплёва» (Тольятти) и Акаде-
мии московского «Локомотива». 

Подобный многолетний стаж ока-
зался Хабаровскому краю необходим: 
прошло всего полгода, а наш регион 
стал практически футбольной столи-
цей Дальнего Востока. Владимир при-
знается: тренерский опыт сыграл свою 
роль, однако без той базы, которая уже 
была в Хабаровске, без того энтузиаз-
ма, которым светятся глаза всего фут-
больного сообщества, ничего бы не по-
лучилось.

– У «Искры» я видел огромное же-
лание построить академию не просто 
уровня Дальнего Востока, а достичь 
уровня лучших академий страны: «Ло-
комотива», «Спартака», «Зенита»». Та-

кая же история была больше двадцати 
лет назад с «Академией Коноплева». 
Все, что там было на момент, когда 
я приехал – небольшая травяная пло-
щадка, маленькое здание и огромное 
желание Коноплева построить акаде-
мию для ребят, – комментирует спор-
тивный директор футбольной акаде-
мии «Искра» Владимир Малышев.

С приходом нового тренера «Искру» 
ждали глобальные изменения. 

КОНКУРЕНТНАЯ СРЕДА

Воспитать футболиста с помощью 
одних лишь манежей и стадионов не-
возможно. Нужны грамотные тренеры, 
которые могут разглядеть талант в ма-
леньких детях. Поэтому первое, на что 
обратили внимание, – тренерский со-
став. Специалистов для подготовки на-
ших спортсменов приглашают со всей 
России. А в начале сентября этого года 
Российский футбольный союз на базе 
«Искры» впервые запустил регулярную 
программу повышения квалификации 
для тренеров. Теперь базовую лицен-
зию «C-УЕФА» можно получить, не вы-
езжая в другие города. При этом – абсо-
лютно бесплатно.

– Тренер и педагог всегда на пер-
вом месте, потому что именно через 
него ребенок познает футбол. Раньше, 
например, для того, чтобы в Москве 
выучить шестерых тренеров, необхо-
димо было заплатить 10 миллионов 
рублей. Это как, посильно? Нам нужна 
конкурентная среда, которая создает 
уровень. Поэтому тренерский состав 
должен быть профессиональным, а об-
учение – доступным, – отмечает Влади-
мир Малышев. 

Сейчас возможность стать футболи-
стом и учиться у ведущих спортсменов 

России есть у каждого ребенка со всего 
Дальнего Востока. В сентябре 2023 года 
«Искра» открыла в Хабаровске допол-
нительный набор в бесплатные груп-
пы. При этом каждый воспитанник при 
зачислении получает в подарок спор-
тивную форму. 

Детей, у которых искрятся глаза, ха-
баровская футбольная академия ищет 
и приглашает сама. При этом руковод-
ство полностью берет на себя траты 
всей семьи на переезд.

– Был случай, когда мы пригласили 
мальчика из Благовещенска 2017 года 
рождения, увидели в нем потенциаль-
ного будущего футболиста. Поговорили 
с родителями, оплатили переезд, по-
могли с устройством взрослых на рабо-
ту, а мальчика – в школу. И такие усло-
вия для всех детей с Дальнего Востока.

В ближайшей перспективе для вос-
питанников академии будет создан 
первый на Дальнем Востоке специаль-
ный футбольный интернат семейного 
типа, в котором дети смогут жить вме-
сте со своими родителями. Кроме того, 
на базе академии откроется собствен-
ный реабилитационный центр для 
спортсменов.

ГРАЦИОЗНАЯ НЕУКЛЮЖЕСТЬ

Качеству образования способствует 
расширение поля деятельности. С июля 
этого года в «Искре» работает секция 
по чирлидингу. Желающим занимать-
ся выдают бесплатную экипировку, 
а организация берёт на себя расходы 
по выезду на соревнования – перелёт, 
проживание и питание. Планируется, 
что этому виду спорта будут уделять 
столько же времени и сил, сколько за-
кладывают на подготовку будущих 
футболистов.

Для развития стратегического 
мышления, дальновидности и умения 

быстро и правильно оценивать ситуа-
цию работает еще одна секция – шах-
матная. А вскоре откроется класс по 
хореографии и акробатике! Оказалось, 
что хорошему футболисту это просто 
необходимо.

– У нас полгода холодно. И как 
только наступает такой период, мы 
поднимаем плечи и на протяжении 
5-6 месяцев ходим съежившись. От 
этого страдает верхний плечевой по-
яс, он зажат. Для хорошей игры необ-
ходимо быть раскрепощенным, сво-
бодным. Поэтому дополнительные 
занятия по пластике, управлению те-
лом необходимы, – объясняет Влади-
мир Малышев.

Кажется, будто, для того чтобы стать 
частью команды «Искра», ребенок дол-
жен родиться с мячом в руке. Профес-
сиональный тренер отрицательно ка-
чает головой: воспитанников выбира-
ют, заглядывая в глаза. Золотой возраст 
для старта – 5-7 лет.

– Этот возраст называют «грациоз-
ной неуклюжестью». И именно в этот 
период ребенку можно очень много 
всего дать. В каждом на генном уров-
не заложена индивидуальная особен-
ность. При отборе я смотрю в первую 
очередь на то, чтобы в глазах были 
«чёртики»: огромное желание бегать, 
гонять мяч, падать и снова вставать. 

Раньше Владимир Малышев, оты-
скивая будущих звезд футбола, реко-
мендовал их на зачисление в ведущие 
футбольные клубы России. Сейчас, 
по его словам, необходимость в этом 
пропала. Развитие инфраструктуры 
и тренерского штаба позволило до-
стичь уровня, который по качеству 
подготовки не уступает подготовке 
в «Локомотиве», «Динамо» и других 
клубах.

Сейчас в «Искре» обучаются поряд-
ка 650 детей. Воспитанникам самой 
старшей группы – 12 лет. В перспек-
тиве руководство клуба хочет создать 
уже профессиональную футбольную 
команду. Её состав будет целиком из 
ребят, которые родились и выросли 
на Дальнем Востоке. «Никаких со-
мнений в том, что команда будет вы-
сокого уровня и с нашими воспитан-
никами, нет», – подытожил Владимир 
Малышев.

П РИ  ОТ БО РЕ  Я  СМ ОТРЮ  В  П ЕРВУЮ 
ОЧ ЕРЕ Д Ь  НА  ТО ,  Ч ТО БЫ  В  ГЛАЗА Х 
БЫ Л И  «Ч ЁРТИ К И»:  О ГРО М Н О Е 
Ж Е ЛАН И Е  БЕГАТ Ь ,  ГОНЯТ Ь  М ЯЧ , 
ПА Д АТ Ь  И  СН О ВА  ВСТАВАТ Ь,  – 
ГО ВО РИТ  ТРЕН ЕР.


